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ЗА ВДОХНОВЕНИЕМ!
Болдино ждет  
туристов 1611
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Наши страны увеличивают производство беспилотников  
и дронов для защиты Союзного государства

СДЕЛКА РАССЫПАЛАСЬ 
НА ЗЕРНЫШКИ
Агрессия Киева может 
привести к мировому 
голоду

ВЫСШИЙ КЛАСС
120 школьников  
показали свои знания  
на Олимпиаде  
Союзного государства

БОЛЬШОЙ НАШЕЛ ПАРУ
Спустя 30 лет  
главные театры России  
и Беларуси снова вместе

БОЙЦЫ НЕВИДИМОГО ФРОНТА
10
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 ■ На внеочередной сессии Совета 
коллективной безопасности ОДКБ 
решали, как наладить отношения 
между Баку и Ереваном.

«СЯДЬТЕ ВДВОЕМ  
И ДОГОВОРИТЕСЬ»
Созвала внеочередную сессию Ар-

мения. Второй раз подряд. Обсуждали 
ситуацию в районе армяно-азербайд-
жанской границы по итогам монито-
ринговой миссии, которую возглав-
лял генеральный секретарь ОДКБ 
Станислав Зась.

Премьер-министр Армении Ни-
кол Пашинян попросил дать оценку 
событий и позиции ОДКБ, а также ин-
формацию о дорожной карте ОДКБ по 
«восстановлению территориальной 
целостности» его страны.

– Вот вы два вопроса поставили. 
Они больше чем странные, Никол 
Воваевич,  – удивился Александр 
Лукашенко. – Вы потребовали от нас 
определиться с нашей позицией. Вы 
что, не знаете нашу позицию? Мы 
хотим, чтобы между соседними го-
сударствами был урегулирован кон-
фликт мирным путем. Второй вопрос. 

Какую дорожную карту? Я вам на это 
сразу отвечаю: сядьте с Ильхамом 
Алиевым, если надо, попросите Пре-
зидента России и примите решение. 
Этими словами Глава государства 
практически проанонсировал встре-
чу Николы Пашиняна и Ильхама Али-
ева в Сочи, которая состоялась по 
инициативе и с участием Владимира 
Путина.

И высказал личную позицию по по-
воду конфликта:

– Извините, если, может быть, я не 
так вижу за много километров от этого 
театра военных действий, но это мое 
впечатление о том, что складывается 
там на этих границах. Я уже так по-
товарищески говорил: ребята, вы за 
что воюете? Вы за что воюете в этих 
горах на двух тысячах метров высо-
той? Погубили три сотни человек. Три 
сотни человек погибло там, где люди 
не живут! Где даже эти козы не ходят! 
Чего вы воюете, сядьте вы вдвоем и 
договоритесь! И пусть Россия осве-
тит этот договор. Но вы же не хотите. 
Какая-то, понимаете, идет здесь игра. 
Этой игры быть не может. Потому что 
решается вопрос войны и мира!

РОССИЮ ПОДЖИГАЮТ  
ПО ПЕРИМЕТРУ
Президент Беларуси предложил ме-

ханизм: сначала предметные перего-
воры тройки, а затем стороны в ОДКБ 
вернутся к обсуждению очно на сам-
мите и примут решение:

– В ноябре, то есть буквально через 
месяц, мы встретимся не по телеви-
зору, как сейчас, а в Ереване в рамках 
ОДКБ. 

Глава Беларуси считает, что нельзя 
ставить вопрос в таком плане, что 
с одной стороны – ОДКБ и «вы с нами 
или нет?», а с другой стороны – Азер-
байджан:

– Вопрос очень чувствительный 
и щепетильный. Это не то, что, вот, 
с одной стороны – ОДКБ и мы, чле-
ны ОДКБ, а с другой стороны – Азер-
байджан. Это наши дружественные 
две страны. Да, действительно, они 
были в одном государстве. Но более 
того, мы – члены СНГ вместе с Азер-
байджаном и Арменией. У нас очень 
тесные связи с близкой нам православ-
ной Арменией. И очень близким нам 
мусульманским государством Азер-
байджан. Особо это чувствительно 

для других членов ОДКБ, в том числе 
и Российской Федерации, где 30 мил-
лионов мусульман. Я подтверждаю то, 
что сказано Президентом Путиным, 
что и Армения, и Азербайджан – это 
родные нам государства. И в этом осо-
бенность ситуации.

Провел аналогию с белорусско-рос-
сийскими  отношениями:

– Так можно упрекнуть и Россию, 
что она поддерживает Беларусь, а Бе-
ларусь поддерживает Россию. Ну по-
тому что мы близкие, мы родные, мы 
поддерживаем друг друга.

Все нюансы, все факторы надо 
учитывать. И на ситуацию смотреть 
шире, оценивая то, что происходит 
в мире:

– Мы должны учитывать, что творит-
ся вокруг нас. Цитата: «Россия увязла 
в Украине, а теперь ее нужно поджечь 
по периметру: на Кавказе, в Централь-
ной Азии – в этом контексте надо рас-
сматривать конфликт Таджикистана 
и Кыргызстана прежде всего. И эко-
номически нужно  надавить на Казах-
стан, – цитирую, – и Узбекистан». То 
есть по всему периметру России нас 
начинают колошматить. Прибалтику 
раньше отстегнули, вы это знаете. В 
2020 году Беларусь пытались на коле-
ни поставить. Затем пришла очередь 
Украины. Кавказ и дальше Централь-
ная Азия. Кому это сегодня непонят-
но? Всем нам понятно.

 ■ Президент Беларуси 
уверен, что местные пред-
приятия могут красиво и 
недорого одеть не только 
белорусов, но и россиян. 
Нужно быстро занять ниши 
покинувших наши страны за-
рубежных производителей.

ПОКА НИКТО  
НЕ МЕШАЕТ
Как не только выжить, но и раз-

виваться в условиях повальных 
санкций «легонькой промышлен-
ности», решали на встрече с Пре-
зидентом. Потеряв миллиарды 
долларов, сломя голову сбежа-
ли многие крупные зарубежные 
игроки. Есть шанс занять их нишу.

– На нашем основном рын-
ке – российском, и на внутрен-
нем, – считает Президент. – По-
этому если вы за это время не 
подниметесь, грош вам цена. 
Сейчас вам никто не мешает. 
И вы вообще монополисты, у 
вас нет настоящей конкурен-

ции. Вот в чем возможность 
этого сложного периода. Кри-
зис – это тяжело, трудно, но это 
возможность. И прежде всего 
для легкой промышленности. У 
нас же есть все: ткани, швейные 
машины, квалифицированный 
персонал – и технологи, и ру-
ководители, и швеи, и другие, 
кто вяжет и еще что-то делает.

Речь идет не только о работе 
подведомственных предприятий.

– Какие у вас контакты, связи 
с частными негосударственными 
предприятиями, с теми, которые 
не входят в ваш концерн? Как 
они работают? – поинтересовал-
ся Глава государства.

ОТ СЕКОНД-ХЕНДОВ  
ДО БРЕНДОВ
Экспорт – основа белорусской 

экономики. Необходимо расши-
рять географию поставок про-
дукции.

– Мы все говорим, что наруше-
ны логистические цепочки. Это 

действительно так. Но тем не ме-
нее многие предприятия и даже 
объединения с успехом преодо-
лели эти проблемы и выстроили 
новые пути к потребителю, – за-
метил Александр Лукашенко.

Тут важно не перегнуть палку – 
не бросать на экспорт все силы. 
Нужно и свои магазины напол-
нять, людей одевать:

– Внутренний рынок в свое 
время был отдан непонятно 
кому. Сюда возили от тряпья 
секонд-хенд до брендов. А там, 
где должны работать предпри-
ятия страны, их больше двух ты-
сяч, предприятий легпрома, там 
у нас была  дыра. Это беда, ког-
да наши люди, пусть их меньше 
стало, но бегут в магазин и глаза  
у них горят при виде какой-то 
импортной продукции. Как будто 
мы не можем сшить свою! 

– Я тоже одеваюсь исключи-
тельно в одежду нашего произ-
водства, – показал на свой пид-
жак Президент.

«НЕ ПОДНИМЕТЕСЬ, ГРОШ ВАМ ЦЕНА!»
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ВОЗМОЖНОСТИ

 ■ Важные для государства объекты нужно на-
дежно заградить от хакерских нападок.

– Во всем мире (может быть, для нас так нехарактерно, 
но тем не менее факты имеют место быть) наблюдается 
рост кибер атак. Причем атакуют прежде всего стратеги-
ческие объекты, государственные органы, предприятия, 
банковскую систему. То есть целью их являются основные 
пункты жизнеобеспечения любого государства, в том чис-
ле и нашего, – рассказал о проблеме Президент. – Это 
один из элементов гибридной войны, очень опасный. 
Цель – нанести максимальный ущерб экономике и де-
стабилизировать в итоге общество. 

ОАЦ по поручению Главы государства должен был вме-
сте со специалистами подготовить варианты по блокиро-
ванию вирусных бомб через удаленный доступ:

– Сначала вы мне должны предложить обезопасить 
наше государство с учетом того, что у нас есть. Лишних 
денег нет. Давайте будем исходить из того, что цели мы 
определили, знаем, что такое кибервойна. Все это в на-
шей Концепции национальной безопасности прописано. 
Дальше мы должны понимать и понимаем, на что будет 
направлена кибератака. Так вот, наверное, эти объекты 
на месте надо и защищать. Будем исходить из этого. 
А не создавать новое «министерство».

КИБЕРУГРОЗА 

ЗАСЛОН ДЛЯ ВИРУСНЫХ БОМБ

ПЕРВЫЕ

РЕШАЕТСЯ ВОПРОС ВОЙНЫ И МИРА
Александр ЛУКАШЕНКО:
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 ■ Время безраздельного 
доминирования Запада за-
вершается. Впереди самое 
важное десятилетие за по-
следний век – возникают 
новые центры силы. 

ЗОЛОТАЯ ДЕСЯТКА
– Будет достаточно объем-

ное выступление Президен-
та, которое наверняка потом 
много дней предстоит анали-
зировать – его содержание. 
Изучать, читать и перечиты-
вать, – так анонсировал речь 
Президента в Международ-
ном дискуссионном клубе 
«Валдай» пресс-секретарь 
Кремля Дмитрий Песков.

После трехчасового обще-
ния с экспертами из разных 
стран на тему «Мир после 
гегемонии: справедливость 
и безопасность для всех» Дми-
трий Песков подвел итоги:

– Владимир Путин изложил 
свое понимание, что должно 
появиться в результате этого 
десятилетия. Сегодняшняя 
речь не просто программная, 
а мировоззренческая, глубо-
кая и прикладная. Она войдет 
в десятку золотых выступле-
ний Президента за 22 года.

Внимательно следили за 
разговором не только рос-
сийские СМИ, каждое слово 
ловили-комментировали и за-
падные медиа. Услышанное 
их явно не порадовало – Глава 
России еще раз дал понять, 
что, как раньше, уже не будет. 
И точка.

«Союзное вече» собрало 
главное из выступления.

ВЕРХИ НЕ МОГУТ, 
НИЗЫ НЕ ХОТЯТ
Владимир Путин:
 ● Развал Советского Союза 

разрушил и равновесие гео-
политических сил. Запад по-
чувствовал себя победителем 
и провозгласил однополярное 
мироустройство, в котором 
только его воля, его культура, 
его интересы имели право на 
существование.

Теперь этот исторический 
период безраздельного доми-
нирования Запада в мировых 
делах завершается, уходит 
в прошлое однополярный мир. 
Мы стоим на историческом 

рубеже – впереди, наверное, 
самое опасное, непредсказу-
емое и вместе с тем важное 
десятилетие со времен окон-
чания Второй мировой войны. 
Запад не способен единолично 
управлять человечеством, но 
отчаянно пытается это делать, 
а большинство народов мира 
уже не хочет с этим мириться. 
В этом и есть главное проти-
воречие новой эпохи. Говоря 
словами классика, ситуация в 
известной степени революци-
онная: верхи не могут, а низы 
не хотят так уже жить.

Такое положение вещей 
чревато глобальными кон-
фликтами, что представляет 
собой угрозу для человече-
ства, в том числе и для само-
го Запада. Конструктивно, со-
зидательно разрешить такое 
противоречие – вот главная 
сегодняшняя историческая 
задача.

Смена вех – процесс болез-
ненный, но естественный 
и неизбежный. Будущее ми-
ровое устройство формирует-
ся на наших глазах. И в этом 
мировом устройстве мы долж-
ны выслушать всех, принять 
во внимание каждую точку 
зрения, каждый народ, обще-
ство, культуру, каждую систе-
му мировоззрений, идей и ре-
лигиозных представлений. Не 
навязывая никому единой ис-
тины, и только на этом осно-
вании, понимая свою ответ-

ственность за судьбу – судьбу 
народов, планеты, строить 
симфонию человеческой ци-
вилизации.

 ● В чем суть этих происхо-
дящих событий? Возника-
ют новые центры силы. Они 
происходят по объективным 
обстоятельствам. Что-то из 
прежних центров сил уже 
увядает. Это естественный 
процесс роста, отмирания, 
изменений. Нарождаются но-
вые центры силы, в основном 
в Азии, конечно. Африка впе-
реди еще. Да, Африка – очень 
бедный континент пока, но, 
смотрите, потенциал какой 
колоссальный! Латинская 
Америка. Все это будет точ-
но совершенно развиваться. 

 ● Смысл сегодняшнего исто-
рического момента как раз 
и состоит в том, что перед все-
ми цивилизациями, государ-
ствами и их интеграционными 
объединениями действитель-
но открываются возможности 
для своего демократическо-
го, оригинального пути раз-
вития. Так, более справедли-
выми и открытыми должны 
стать мировая экономика и 
торговля. Россия считает не-
избежным процесс формиро-
вания новых международных 
финансовых платформ, в том 
числе для целей международ-
ных расчетов. Такие платфор-
мы должны находиться вне 
нацио нальных юрисдикций, 

быть безопасными, деполи-
тизированными, автомати-
зированными и не зависеть 
от какого-либо единого цен-
тра управления. Это исключит 
возможность злоупотребле-
ний в сфере новой глобальной 
финансовой инфраструктуры, 
позволит эффективно, выгод-
но и безопасно обходиться при 
международных сделках без 
доллара и других так называ-
емых резервных валют.

 ● Суверенитет, самобытное 
развитие ни в коем случае не 
означают изоляцию. Наобо-
рот, предполагают активное, 
взаимовыгодное сотрудниче-
ство на справедливых и рав-
ноправных принципах.

 ● Единство человечества не 
строится по команде «делай 
как я», «будь как мы».

 ● Россия не бросает вызов 
элитам Запада – Россия про-
сто отстаивает свое право на 
существование и свободное 
развитие. При этом мы сами 
не собираемся становиться 
каким-то новым гегемоном. 
Россия не предлагает заме-
нить однополярность двупо-
лярностью, трехполярностью 
и так далее, доминирование 
Запада  – доминированием 
Востока, Севера или Юга. Это 
неизбежно привело бы к но-
вому тупику.

ВСЁ УЖЕ, НАДОЕЛО!
 ● Сегодня абсолютное боль-

шинство мирового сообще-
ства как раз и требует де-
мократии в международных 
делах, не принимает любые 
формы авторитарного дикта-
та отдельных стран или групп 
государств. И какова же пози-
ция «цивилизованного» – в ка-
вычках – Запада? Называет 
это подрывом либерального 
порядка, основанного на пра-
вилах, пускает в ход эконо-
мические и торговые войны, 
санкции, бойкоты, «цветные 
революции», готовит и прово-
дит разного рода перевороты.

 ● У них нет идей созидания 
и позитивного развития, им 
просто нечего предложить 
миру, кроме сохранения сво-
его доминирования.

 ● Если западные элиты по-
лагают, что смогут внедрить 

в сознание своих людей, сво-
их обществ странноватые, на 
мой взгляд, новомодные тен-
денции вроде десятков генде-
ров и гей-парадов – так тому 
и быть. Да пускай делают что 
хотят! Но на что они точно не 
имеют права, так это требо-
вать от других следовать в том 
же направлении.

 ● Мир по своей природе мно-
гообразен, и попытки Запада 
загнать всех под один шаблон 
объективно обречены, ничего 
из этого не выйдет.

 ● Убежден, народы мира не 
станут закрывать глаза на по-
литику принуждения, которая 
дискредитировала себя, и вся-
кий раз за попытки сохранить 
свою гегемонию Западу при-
дется платить, и платить все 
большую и большую цену. На 
месте этих элит Запада серьез-
но задумался бы над такой 
перспективой.

 ● Навязывая свои ценности, 
потребительские стереотипы, 
унифицирование, наши оппо-
ненты – так аккуратненько 
их назову – пытаются расши-
рить рынки сбыта для своей 
продукции.

 ● Штаты, имея в виду свои 
конкурентные преимущества 
с точки зрения монополиста 
на мировые финансы, как пы-
лесосом вытаскивают все со 
всего мира, в том числе и на-
учные и творческие кадры. 
И это тоже закончится с утра-
той монополизма на доллар 
как на мировую валюту. А это 
происходит уже сегодня.

 ● Когда мы боремся за свои 
интересы и делаем это откры-
то, честно и, прямо скажем, 
мужественно, сам по себе 
этот факт, сам по себе этот 
пример является чрезвычай-
но зарази тельным и привле-
кательным для миллиардов 
людей на планете.

 ● У нас очень много друзей. 
И нам ничего не нужно нико-
му навязывать. Просто очень 
многие люди – и политиче-
ские деятели, и рядовые граж-
дане – устали жить в условиях 
какого-то внешнего диктата. 
Всё уже, надоело! И когда они 
видят пример нашей борьбы 
с этим диктатом, они и вну-
тренне, и внешне на нашей 
стороне. И эта поддержка бу-
дет только расширяться.

Продолжение  
на стр. 8–9.

Владимир ПУТИН:

СТОИМ НА ИСТОРИЧЕСКОМ РУБЕЖЕ
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ЧАСТИЧНАЯ МОБИЛИЗАЦИЯ ЗАКОНЧИЛАСЬ ПОДВОДЯ ИТОГИ

Владимир Путин считает, что сейчас происходят 
тектонические изменения. И наша страна рада приветствовать 
тех, кто больше не хочет жить в «джунглях».

 ■ Дальше войска будут укомплектовывать-
ся за счет добровольцев и контрактников.

– Частичная мобилизация в России, начатая 
21 сентября, завершена, – отчитался 28 октября 
министр обороны на встрече с Президентом Рос-
сии. – Установленное задание – 300 тысяч моби-
лизованных – выполнено. Оповещение граждан 
прекращено.

Средний возраст мобилизованных – 35 лет.
Президент подтвердил, что на первом этапе были 

некоторые проблемы:
– Это, наверное, было неизбежно, имея в виду, 

что давно в нашей стране подобных мероприятий не 
проводилось. Нужно сделать необходимые выводы, 
модернизировать всю систему работы военкоматов. 

Главное – это экипировка, подготовка, слаживание и 
все, что связано с тем, чтобы люди чувствовали себя 
уверенно, если им потребуется принимать участие 
непосредственно в боевых действиях. Повторите 
мне, пожалуйста, еще раз эти цифры.

– 218 тысяч находятся на полигонах, где проходят 
подготовку и боевое слаживание, – повторил Шойгу.

– Так.
– 82 тысячи человек находятся в районах прове-

дения специальной военной операции. Из них 41 
тысяча действует в составе подразделений.

– Собственно говоря, 41 тысяча действует в со-
ставе боевых подразделений, а все остальные так 
или иначе до сих пор проходят подготовку.

– Да, Владимир Владимирович. Этому уделяем особое 
и отдельное внимание, потому что направлять надо под-
готовленных, обученных, оснащенных.

– Абсолютно так и надо делать, – согласился российский 
лидер. И добавил: – Исходя из опыта проведения СВО, нам 
нужно продумать и внести коррективы в строительство всех 
компонентов Вооруженных сил, включая сухопутные войска.

Срок – до декабря.
Также Владимир Путин попросил передать в вой ска 

слова благодарности:
– Всем, кто вступил в ряды Вооруженных сил, хочу ска-

зать спасибо за верность долгу, за патриотизм, за твердую 
решимость защищать нашу страну, а значит, свой дом, 
свою семью, наших людей.
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Геннадий ДАВЫДЬКО

 ■ Парламентарии в России бо-
рются против ЛГБТ-пропаганды.

Гомосексуализм 
существовал всег-
да. Относились 
к этому явлению 
по-разному. Чаще 
однополые сек-
суальные отно-
шения считались 
пороком, грехом, 

болезнью, извращением. Были вре-
мена и страны, где особей этой нетра-
диционной ориентации казнили. Про-
стые люди, власть и  духовные особы 
понимали серьезную опасность этого 
явления для людских душ, традицион-
ных человеческих ценностей.

А что касается самих носителей гре-
ха, то они старались скрывать свою 
«особенность». Сбивались в хорошо 
законспирированные сообщества.

Во многом благодаря стараниям 
представителей этих кланов, кото-
рые проникали во все влиятельные 
слои общества, с течением времени 
 люди  стали относиться к этому явле-
нию  сначала более терпимо, затем 
с  пониманием, позже с состраданием 
и к середине ХХ века с эмоциональным 
вовлечением.

В июне 1970 года в Вашингто-
не  прошел первый гей-парад: ящик 
Пандоры открыли, из него полетели 
носители «радужных» идей по все-
му миру. Добрались они и до России: 
с 2010 по 2014 год в Санкт-Петербурге 
 худо-бедно, но тоже состоялись де-
монстрации особей нетрадиционной 
ориентации. Их было немного, но их 
облик и идеи подхватили любители 
эпатажа и охотно растиражировали на 
кино- и телеэкранах, эстраде, в ночных 
клубах и интернете.

Нашу молодежь стали опылять ра-
дужным дихлофосом, пытаясь вытра-
вить традиционные, данные природным 
естеством желания. Навязывалась мо-
да на гомосексуальность, презрение к 
семейным и духовным ценностям. И ко-
нечно, все это делали под  лозунгами 
демократии и свободы личности.

Наконец в России Госдума одобри-
ла законопроекты о борьбе с ЛГБТ-
пропагандой.

Согласно проекту, нововведения кос-
нутся интернета, СМИ, книг, аудиови-
зуальных сервисов, кинематографа 
и рекламы.

Думаю, белорусские парламентарии 
последуют примеру своих российских 
коллег, и подобный законопроект ля-
жет на наши столы. Союз у нас один, 
и унифицировать законодательства 
надо. А с учетом глобальной войны 
цивилизаций морально-нравственная 
целостность наших народов имеет 
важнейшее значение.

Недетскую работенку подкинули рос-
сийские депутаты редакторам медий-
ных ресурсов. Ведь в доброй половине 
телевизионного и интернет-контента 
присутствуют образы, наряды, ужим-
ки, шевеления и раскраски, которые, 
по сути, косвенная пропаганда гей-
культуры. Все это придется вырезать.

Ножницы вам в руки, братья!

НОЖНИЦЫ ВАМ  
В РУКИ, БРАТЬЯ!

ТОЧКА ЗРЕНИЯ

Валентина  
СТЕПАНОВА

 ■ Она потеряла незави-
симость и обрекла себя на 
финансовый крах.

– Украина окку-
пирована НАТО. 
Страна стала коло-
нией США. Прика-
зы Киеву отдают-
ся из Вашингтона. 
ВСУ управляются 
Пентагоном. К то-
му же произошел 
крах экономики. 
Киевский режим не может 
самостоятельно выполнять 
социальные обязательства 
перед своими граждана-
ми, выплачивать зарплаты 
и пенсии. Финансовая си-

стема страны разрушена. 
Больше ста миллиардов дол-
ларов долгов необходимо 
возвращать. Проценты по 
кредитам с каждым днем 
увеличиваются. Украина 
потеряла способность су-

ществовать как 
государство, – за-
явил спикер Госду-
мы, Председатель 
Парламентского 
Собрания Союза 
Беларуси и России 
Вячеслав Володин.

При этом Рос-
сийская армия 

старается минимизировать 
потери среди гражданского 
населения страны:

– Наша задача – чтобы по-
тери среди российской ар-
мии и мирного населения 

Украины были минималь-
ными. Этого мы добиваем-
ся. Если куда-то прилетают 
наши ракеты, то это исклю-
чительно инфраструктура, 
используемая вооруженны-
ми силами киевского режи-
ма. Все цели СВО будут до-
стигнуты.

Добровольцев, участвую-
щих в спецоперации, наде-
лят статусом ветерана бое-
вых действий:

– Также речь идет о тех, 
кто был ранен. Они полу-
чат статус инвалида боевых 
действий. Таким образом, 
добровольцы и члены их 
семей смогут пользовать-
ся установленными зако-
ном льготами и мерами со-
циальной поддержки, как 
и военнослужащие России.

УКРАИНА НЕ СПОСОБНА 
СУЩЕСТВОВАТЬ КАК ГОСУДАРСТВО

Вячеслав ВОЛОДИН:

 ■ Главный финансовый 
документ этого года от-
личается от всех преды-
дущих.

– Бюджет России сегодня – 
это обязательства страны 
перед нашими гражданами. 
Они должны быть выполне-
ны. Это решения, которые  
в ситуации крайне сложной 
должны обеспечить разви-
тие экономики, реализацию 
социальных проектов, ин-
фраструктурных. И конечно, 
в приоритетном порядке ре-
шить вопросы обеспечения 
наших солдат и офицеров, их 
семей, реализации задач до-
стижения целей СВО, – уве-
рен спикер Госдумы.

Проект бюджета на следу-
ющие три года отличается 
от своих предшественников, 
так как его принимают во 
время спецоперации и бес-
прецедентного давления на 
Россию:

– Необходимо опреде-
лить десять регионов, кото-
рые получат дополнитель-
ную бюджетную поддержку  
в 2023 году. Речь о субъ-
ектах, не имеющих соб-
ственных ресурсов для софи-
нансирования федеральных 
проектов и находящихся на 
последних местах по бюд-
жетной обеспеченности.

 ■ Обнаружены доказательства того, 
что он родом из лаборатории.

Вячеслав Володин провел в своем телеграм-
канале опрос насчет природы происхождения 
коронавируса:

– Ученые разных стран нашли доказатель-
ства лабораторного происхождения COVID-19. 
Под контролем Пентагона в 30 государствах 

мира находится 336 биолабораторий, способ-
ных создать подобный вирус. От COVID-19 
умерло больше 6,5 миллиона человек. ООН 
должна провести независимое расследова-
ние о причастности Вашингтона к появлению 
коронавируса. США обязаны компенсировать 
странам издержки от последствий пандемии. 
Но европейские политики молчат как ни в чем 
не бывало.

БЮДЖЕТ

ЦЕЛИ СВО –  
В ПРИОРИТЕТЕ

США ДОЛЖНЫ КОМПЕНСИРОВАТЬ ИЗДЕРЖКИ ЗА КОВИД
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ОПРОС 
В РОССИИ

Анастасия ЯЛАНСКАЯ

 ■ Россия и Беларусь продолжат 
развивать сотрудничество по 
всем направлениям.

О том, как это бу-
дет происходить, го-
ворили спикер Со-
вета Федерации 
Валентина Матвиен-
ко и председатель 
Совета Республики 
Наталья Кочанова 
на полях осенней сес-

сии МПА СНГ в Самарканде.
– Что касается белорусско-россий-

ских отношений,  о них я могу говорить 
много и долго, – сказала Валентина 
Матвиенко. – И слава богу, что они 
активно развиваются. Все это благо-

даря воле руководителей наших го-
сударств, их личным доверительным 
отношениям, их общим видениям раз-
вития Союзного государства, в целом 
международной обстановки и мировой 
политики.

И ядро нашей интеграции – это 
28 союзных программ, которые 
подписали главы государств.

– Что отличает наших лидеров: 
у них главные приоритеты – на-
циональные интересы, – уверена 
спикер. – Это интересы людей, 
развития экономики.

Наталья Кочанова ответила, 
что Беларусь готова к сотруд-
ничеству с Россией абсолютно по всем 
направлениям.

– Вы знаете, что республика всег-
да славилась своими предприятиями 
легкой промышленности, – обратилась 

она к коллеге. – Сегодня, когда на нас 
оказывают санкционное давление, мы 
должны иметь все. Такие задачи ста-
вит перед нами Президент: по разви-
тию всех отраслей, кооперации, тор-
гово-экономическому сотрудничеству 
с Россией. Для этого у нас есть все: 
исторические корни, добрые братские 
отношения.

Уже активно идет подго-
товка к следующему Фору-
му регионов Беларуси и Рос-
сии, который должен пройти 
в Башкортостане. Прошлый 
провели в Гродно.

– Я теперь всегда приво-
жу Гродно в пример – чисто, 
ухоженно, обустроено, – рас-
сказала Валентина Матви-

енко. – Это хороший образец, какой 
порядок должен быть, в каждом селе, 
городе, государстве. Конечно, ту план-
ку, которую вы задали, трудно преодо-
леть, но мы будем очень стараться.

Валентина МАТВИЕНКО:
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Максим ЧИЖИКОВ

 ■ В социальной сфере Москва 
и Минск легко находят общий язык.

АКЦЕНТ НА ДЕМОГРАФИИ
Интеграция России и Беларуси в ней 

и без того шла уверенно. Для приема 
на работу не требуется разрешения 
и патента. Постоянно проживающие 
в Беларуси россияне имеют право на 
бесплатную медицинскую помощь. 
То же самое для белорусов в России. 
При начислении пенсии учитывают 
и рабочий стаж, полученный в одной 
из стран. Но надо двигаться дальше. 
На заседании Комиссии Парламент-
ского Собрания по труду, социальной 
политике и здравоохранению депута-
там рассказали о реализации союзной 
программы в этой сфере.

– Мы ее разбили на шесть основ-
ных блоков: охрана труда, занятость 
населения, страховое обеспечение, 
поддержка семей с детьми, отдельных 
категорий граждан и социальное об-
служивание, – сообщил заместитель 
министра труда и социальной за-
щиты Республики Беларусь Игорь 
Старовойтов. – Уже утвержден план 
мероприятий. Постарались охватить 
все направления работы наших ми-
нистерств.

По словам заместителя министра 
труда и социальной защиты Россий-
ской Федерации Алексея Вовченко, 
ведомства двух стран взаимодейству-
ют очень плотно:

– Мы видим реализацию программы 
по многим направлениям. Главное, 

что принципы, на которых строится 
социально-трудовое законодатель-
ство, у нас одинаковые и уровень 
мер соцподдержки тоже сопоставим. 
В охране труда мы сблизились по нор-
мативным актам, насколько это воз-
можно.

По мнению председателя Комис-
сии Парламентского Собрания 
по труду, социальной  политике и 
здравоохранению  Елены Афана-
сьевой, если мы не будем говорить 
о возможностях, которые есть в Со-
юзном  государстве, будем топтать-
ся на месте еще лет 10–15. А особое 
внимание нужно уделить демогра-
фической теме.

ВЕРНЫМ КУРСОМ
Участники заседания также обсу-

дили проведение и финансирование 
союзных мероприятий в этом и сле-
дующем году.

– За девять месяцев расходная часть 
бюджета исполнена на 82,9 процента. 
В 2022-м финансируются три програм-
мы и 29 мероприятий, – рассказала за-
меститель начальника Департамен-
та финансов и бюджетной политики 
Постоянного Комитета Союзного 
государства Тамара Грузинская.

В бюджет на 2023 год включили пока 
только две программы – «Интеграция-
СГ» и «Интелавто», а также 21 меро-
приятие. Маловато будет. По сло-
вам Тамары Грузинской, на подходе 
еще две программы – «Комплекс-СГ» 
и «Компонент-Ф», а также несколько 
мероприятий, среди которых «Поезд 
Памяти» и фестиваль «Купалье»  – 
«Александрия собирает друзей».

По линии комиссии из бюджета 
финансировали и медицинскую по-
мощь россиянам и белорусам, по-
страдавшим от аварии в Чернобыле, 
и лечение с помощью протонной те-
рапии – проект, который стартовал 
только в этом году в Димитровграде.

– Эффект есть. В этом году курс прош-
ли десять детей из Беларуси. И дай Бог 
им всем здоровья, – генеральный ди-
ректор Федерального научно-клини-
ческого центра медицинской радио-
логии и онкологии Юрий Удалов был 
очень эмоционален.

В следующем году число пациентов 
увеличится. По 32 человека из России 
и Беларуси попадут в программу. На 
это из союзного кошелька выделили 
170 миллионов российских рублей 
(процедура не из дешевых), но стои-
мость лечения не вырастет.

ПРИЯТНАЯ 
НЕОЖИДАННОСТЬ
По словам начальника отдела нау-

ки Минздрава Беларуси Маргариты 
Досиной, с прицелом на будущее го-
товят программу «Спинальные систе-
мы – 2», а также совместный проект 
белорусских медиков с питерским 
НИИ гриппа имени Смородинцева 
по борьбе с туберкулезом.

С 2023 года планируют запустить 
еще и лечение ребятишек из райо-
нов России и Беларуси, пострадав-
ших от чернобыльской катастрофы. 
Оно рассчитано на 50 детей с каждой 
стороны вместе с сопровождающими. 
Бюджет – 8,7 миллиона российских 
рублей. В Беларуси юные пациенты 
будут оздоравливаться в солигорских 
соляных пещерах.

Приятная неожиданность – возвра-
щение фестиваля инвалидов «Вместе 
мы сможем больше». Последний раз 
он проходил в 2017 году. Его при-
мет Могилев в конце ноября. Состав 
участников солидный – 320 человек. 
Они в течение пяти дней продемон-
стрируют достижения в разных но-
минациях: от пения до изобразитель-
ного искусства. У фестиваля есть все 
шансы стать ежегодным, а следую-
щий форум может пройти в Кали-
нинграде.

 ■ На Балтике рады видеть 
курортников из Беларуси.

В Калининграде гостям рады. 
Даже в конце осени по улоч-
кам курортных Светлогорска 
и Зеленоградска гуляют отды-
хающие. Летают и рейсы из 
Минска.

– Очень важно показать, что 
Калининградская область – это 
не только территория России, 
но и Союзного государства, – 

заявила Елена Афанасьева на 
встрече с руководством реги-
она.

Калининград уже пятый год 
участвует в программе Союзно-
го государства по оздоровлению 
ветеранов. Отзывы местных 
пенсионеров, которые выезжа-
ют в разные уголки Союзного 
государства, всегда хорошие. 
Готовы на Балтике и принимать 
пациентов в возрасте.

– У нас в регионе есть симби-
оз программ активного долголе-
тия и реабилитации. И хорошая 

база для этого, – убежден заме-
ститель министра социальной 
политики Калининградской 
области Алексей Фещак. – Мо-
жем поделиться наработками 
и для лечения детей-инвалидов. 
Есть фабрика «Обсервер», ко-
торая выпускает инвалидные 
коляски. При ней действует ре-
абилитационный центр.

А белорусов интересует еще 
и российское детское питание.

– У нас есть наработки в этом 
плане, но вопросов больше, чем 
ответов. Все предложения рас-

смотрим с интересом, – уверя-
ет заместитель председате-
ля Комиссии Парламентского 
Собрания по труду, социаль-
ной политике и здравоохра-
нению Людмила Макарина-
Кибак.  – Ведь питание, что 
получает ребенок при рожде-
нии, может определить всю его 
дальнейшую жизнь.

Член комиссии Парламент-
ского Собрания Виктор Ли-
скович поделился своими впе-
чатлениями о «Поезде Памяти». 
Он проехал по всему маршруту 

от Бреста до Москвы, а затем и 
до Минска.

– Среди участников были и ре-
бята из Калининграда. Дети уже 
на второй день сдружились и до 
сих пор ведут переписку. И со 
мной переписываются, что очень 
приятно. «Поезд Памяти» – тот 
случай, когда от деклараций мы 
перешли к делу. Проект станет 
ежегодным. Он всегда будет 
стартовать 22 июня в Бресте, 
но география маршрута и число 
его участников расширятся.

 ■Депутаты хотят запустить 
программу реабилитации по-
сле ковида.

Коронавирус, как волны на Бал-
тийском море, то усиливается, то 
успокаивается. Главное, дает время 
заняться восстановлением после бо-
лезни. В Калининградской области 
парламентарии побывали в санато-
рии «Янтарный берег», где прово-
дится реабилитация после вируса. 
Увиденное их впечатлило.

Белорусам тоже есть что пред-
ложить. В 85 из 105 курортных ор-
ганизаций страны есть программы 
по реабилитации от ковида. И они 
очень популярны.

– Для переболевших пенси-
онеров и  работающих инвали-
дов у нас предус мотрено право  
на внеочередное курортное лечение 
от COVID-19. 60 тысяч человек уже  
прошли курс, из них 20 тысяч 
по бюджетным путевкам,  – рас-
сказала начальник отдела по 
обеспечению путевками Ре-
спубликанского центра по оздо-
ровлению и санаторно-курортному  
лечению населения Людмила Бе-
лохвостик.

ПАНДЕМИЯ

БЕРЕГ ЗДОРОВЬЯ

МАРШРУТ ПАМЯТИ ТУРИЗМ

МАКСИМАЛЬНОЕ СБЛИЖЕНИЕ

Парламентарии считают, что Калининград – отличное место для союзных мероприятий.

Фестиваль инвалидов «Вместе мы сможем больше» возвращается спустя пять лет.
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 ■ Западной пропаганде нужно 
наступить на хвост.

В повестке заседания Комис-
сии Парламентского Собрания 
по безопасности и обороне зна-
чилась дюжина вопросов. Одним 
из первых не только по списку, 
но и по значимости было проти-
водействие иностранно-
му вмешательству через 
НКО.

В Беларуси сейчас 
около трех тысяч обще-
ственных объединений. В 
прошлом году, по словам 
начальника управления 
по вопросам некоммер-
ческих организаций 
Министерства юстиции Бе-
ларуси Елены Кириченко, су-
ды ликвидировали около сотни 
НКО: «В основном все они де-
структивны».

– Мы запрещаем им деятель-
ность на территории республики, 
а они продолжают ее в интернете. 
Потому что мы там закрыть се-
годня их никак не можем. Такие 
организации финансирует, напри-
мер, фонд Сороса. Через них идут 
деньги, которые направлены яв-
но не на то, для чего НКО 
предназначены, – убеж-
ден председатель Комис-
сии Парламентского Со-
брания по бе зопасности 
и обороне Олег Белоко-
нев.

В России в 2020 году 
иностранное финанси-
рование НКО составило 
около 72 миллиардов российских 
рублей, в 2021-м – больше 73 мил-

лиардов. Для того чтобы сделать 
их работу «прозрачнее», в россий-
ском законодательстве еще в 2014 
году ввели понятие «иностранный 
агент».

– Все мы были свидетелями 
враждебной деятельности неком-
мерческих организаций в наших 
странах. В России это относится к 
событиям 2011–2012 годов, в Бе-
ларуси – к 2020-му. Поэтому тре-

буется взаимодействие 
на государственном 
уровне. Мы с  удоволь-
ствием изучим белорус-
ский опыт,  – говорит 
заместитель предсе-
дателя Комиссии Пар-
ламентского Собрания 
по безо пасности и обо-
роне Андрей Красов.

Среди предложений: составить 
общий список нежелательных об-
щественных организаций наших 
стран и создать модельный закон, 
который учтет все особенности 
двух законодательств по НКО.

Полномасштабная война, раз-
вернутая Западом против Мо-
сквы и Минска, подтолкнула 
 совбезы наших стран к созданию 
Концепции информационной 
безопасности. Мы ближайшие 
союзники, вместе координируем 

наши шаги на всех меж-
дународных площадках. 
Цель документа – охра-
на интересов личности 
и общества от внешних 
и внутренних угроз, за-
щита суверенитета Со-
юзного государства. 
Предназначена она пре-
жде всего для руководи-

телей госорганов. Концепция уже 
почти готова.

 ■ Стоимость путевок в «Ор-
ленок» не вырастет.

Подвели и итоги военно-патриоти-
ческой смены суворовских военных 
и кадетских училищ. В августе она 
после двухлетнего перерыва из-за 
ковида снова прошла во Всероссий-
ском детском центре «Орленок» на 
берегу Черного моря. Уже есть дого-
воренность с лагерем, что он примет 
будущих защитников Отечества и в 
следующие три года. При этом цены 
на путевки расти не будут, а количе-
ство участников вырастет.

Как заявил начальник отдела 
безопасности и правоохрани-
тельной деятельности Департа-
мента оборонной промышлен-
ности и военно-технического 
сотрудничества Постоянного Ко-
митета Геннадий Котенко, деньги 
уже заложили в бюджет будущего 
года. Стоимость путевки составит 
72 тысячи российских рублей.

С 2023 года МВД двух стран 
начнут проводить мероприятие 
«Солдаты правопорядка». В нем 
будут участвовать дети погибших 
сотрудников этих министерств.

КОМПЕТЕНТНО

ОПЕРАЦИЯ «ЛИКВИДАЦИЯ»

ЦЕННЫЙ ОТДЫХ

БЕ
ЛТ

А

ПРОДОВОЛЬСТВЕННАЯ БЕЗОПАСНОСТЬ

Софья АРСЕНЬЕВА

 ■ Все лучшее – в поле. 
АПК Союзного государ-
ства ждут серьезные пе-
ремены уже в  ближай-
шие сезоны.

ОСНОВА 
ПРОЦВЕТАНИЯ
На полпути из Минска 

в Смоленск находится не-
большой городок Толо-
чин. С сентября на мест-
ном консервном заводе 
работники трудятся в три 
смены: выдают по 30 тонн 
картофеля фри за сутки. 
По две в час получается. 
Неплохо, правда?

Из-за санкций спрос вы-
рос как в Беларуси, так 
и  в  России. Толочинцы 
рады стараться, и руко-
водство предприятия до-
вольно: не зря отвели под 
картошку половину площа-
дей. Причем ставку делают 
именно на союзные сорта. 
Соломка из «инноватора», 
«леля», «палаца», «нары» в 
золотом масле зажаривает-
ся прекрасно, чужих семян 
не надо.

Как повторить успех 
Толочинского консервно-
го завода и выработать 
эффективные меры про-
довольственной безопас-

ности от Бреста до Вла-
дивостока, обсуждали на 
заседании Комиссии Пар-
ламентского Собрания по 
аграрным вопросам.

– Нам очень нравится 
опыт коллег из Беларуси, 
когда научные объедине-
ния имеют хозяйства, в ко-
торые приезжают и тут же 
пытаются применить свои 
изобретения на практике, 
на земле, – сказал член Ко-
миссии Парламентского 
Собрания по аграрным 
вопросам Антон Гетта. – 
Даже если что-то сразу не 
получается – тоже резуль-
тат. Но то, что получается, – 
это уже конкретная поль-
за для развития сельского 
хозяйства и импортозаме-
щения. Продовольственная 
безопасность – основа для 
процветания любой стра-
ны. Ни один слиток золота 
не заменит даже маленько-
го кусочка хлеба.

НЕЗАВИСИМАЯ 
ПИЩА
Сегодня появились такие 

вызовы, которые не просто 
подтолкнули, а заставили 
думать о том, как заместить 
всю импортную продукцию 
для АПК, в том числе ма-
шиностроения, семеновод-
ства. Поэтому на следую-

щий год на рассмотрение 
союзным парламентариям 
предлагают целый список 
программ по сельскому 
хозяйству: от разработки 
цифровых  технологий и ав-
томатизированных машин 
для молочного животновод-
ства до создания садовых 
роботов.

– Шесть программ Союз-
ного государства в сфере 
сельского хозяйства и агро-
промышленного комплекса, 
по большому счету, уже ра-
ботают по разным направ-
лениям: животноводство, 
продовольствие, экспорт, 
импорт, ветеринарные 
службы. На законодатель-
ном уровне многое сдела-
но и закреплено, – пояснил 
председатель Комиссии 
Парламентского Собра-
ния по аграрным вопро-
сам Николай  Шевчук. – Но 
мы хотим, чтобы это поста-
вили на научную основу, 
финансировали. РАН, НАН 
Беларуси, два министер-
ства – могли бы вместе вы-
работать  четкую програм-
му на долгие годы. Чтобы 
мы понимали, что делать, 
куда двигаться, по каким 
направлениям. Не дублиро-
вать один другого, а чтобы 
самые лучшие идеи вопло-
щались в жизнь. И самое 
главное – при этом не за-
висеть от недружественных 
государств.

СЕЛЬСКИЙ ФАКТОР

 ■ Насущный вопрос для сельского 
хозяйства обеих стран – кадры на 
местах.

– Мы понимаем, сколько нам нужно про-
дуктов для того, чтобы люди нормально 
питались и жили. Знаем, где есть про-
блемные моменты, не хватает ресурсов, 
где мы просели, потому что завозили 
продукт из-за границы, – добавил Нико-
лай Шевчук. – Но имеющиеся цифровые 
технологии позволяют нам обеспечивать 
грамотную политику в сельском хозяй-
стве на всех фронтах. Техника шагнула 
так, что можно роботизировать все что 
угодно, начиная от ферм до растениевод-
ства, тракторы по полям без людей ездят. 

Нам надо просто двигаться дальше: все 
передовое, что есть в мире, внедрять 
у себя.

Но для всего этого нужны высококласс-
ные специалисты. Приглашать заморских? 
Сейчас не то время. Нужно растить и вос-
питывать своих. Именно поэтому одним 
из проектов союзных программ, разработ-
ку которого парламентарии единогласно 
поддержали, стал тот, что направлен на 
развитие и совершенствование дополни-
тельного профессионального образования 
руководителей и специалистов агропро-
мышленного комплекса. Что интересно: 
обучать их хотят на базе единой иннова-
ционной образовательно-научной плат-
формы уже в 2023–2025 годах.

НЕ ВРЕМЯ ПРИГЛАШАТЬ ИНОСТРАНЦЕВ ГРАНИТ НАУКИ

БЕ
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А

«Белорусское золото» легко 
заместило импортный картофель 
фри, а отходы производства 
пускают на крахмал.
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КАДЕТСКАЯ СМЕНА

Ребята увозят домой новые знания 
и заводят друзей на всю жизнь.
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Андрей КРАСОВ, заместитель  
председателя комиссии Парламентского Собрания:

– Коллективный Запад оказывает на нас беспрецедентное 
давление. Необходимо противодействовать им. Наше законо-
дательство должно соответствовать угрозе, которая исходит 
от западных стран.

Участники смены кадетских и суворовских училищ в лагере 
«Орленок» должны помнить о прошлом и делать так, чтобы 
у нас было не менее великое будущее. Наши героические 
предки освободили от коричневой чумы не только Советский 
Союз, они принесли свободу и независимость в страны Евро-
пы. К сожалению, европейцы об исторической миссии наших 
героических предков забыли. Придется им напомнить.

Александр МАРКЕВИЧ, член комиссии 
Парламентского Собрания:

– Расхождений во мнениях при обсужде-
нии вопросов не было – прослеживались 
единство позиций, необходимость деталь-
ного изучения практического опыта союзных 
государств, разработки модельного акта, 
регулирующего рассматриваемые вопросы.

Аналитики предлагают разделить кибербе-
зопасность и информационную безопасность. 

Такой подход возможен, но его необходимо детально прорабо-
тать. Кибербезопасность направлена на формирование систем-
ной защиты от вредоносного вмешательства, недопустимости 
сбоев в работе информсистем. А информационная нацелена 
не только на защиту, но и на формирование актуальной по-
вестки, ее смыслового содержания, укрепления нравственных 
и мировоззренческих основ. В этом четко проявляется ее на-
ступательный, а не оборонительный характер, и только таким 
образом можно добиться эффективности.

 ■ Нужно модернизировать инфраструктуру регио-
нальной группировки войск.

В Беларусь в октябре прибыла техника и девять тысяч рос-
сийских солдат. Это дало толчок к разработке и двух союзных 
программ на 2023–2026 годы. Речь в них идет о совершенство-
вании инфраструктуры и модернизации объектов группировки 
в тылу. Но есть определенные вопросы, которые предстоит 
урегулировать с рядом ведомств.

– Госзаказчикам необходимо уточнить оба мероприятия. 
В сложившихся условиях нужно менять их цели и задачи, – за-
явил начальник Департамента оборонной промышленности 
и военно-технического сотрудничества Постоянного Коми-
тета Союзного государства Игорь Матрашило. – Объекты 
нужны как воздух и одной стороне, и второй. 
И это мы прекрасно понимаем.

Согласна с ним член Комиссии Парла-
ментского Собрания по безопасности и 
обороне Светлана Савицкая:

– Речь об обеспечении тыловой структуры 
нашей региональной группировки. Это очень 
важный вопрос, нельзя его похоронить. Нужно 
взять проблему под контроль. Есть механиз-
мы, чтобы ускорить процесс.
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ЭКОЛОГИЯВ ЗОНЕ ОСОБОГО ВНИМАНИЯ
Кристина ХИЛЬКО

 ■ Территории, постра-
давшие от чернобыльской 
катастрофы, все еще нуж-
даются в восстановлении, 
а  люди, живущие там,  – 
в поддержке.

О продлении совместно-
го оздоровительного про-
екта и повышении точности 
климатических прогнозов 
парламентарии говорили на 
заседании Комиссии Пар-
ламентского Собрания по 
природным ресурсам, эко-
логии и охране окружающей 
среды.

ХРОНИЧЕСКАЯ 
ПРОБЛЕМА
Из-за бюрократических 

проволочек медицинское 
направление чер-
нобыльской про-
граммы не может 
получить статус 
ежегодного. Как 
изменить ситуа-
цию?

С 1986 года наши 
страны накопили 
богатый опыт в ре-
абилитации пострадавших 
регионов и живущих там 
людей. Современное осна-
щение в союзных медцен-
трах позволяет проводить 
сложные операции и про-
цедуры на уровне ведущих 
зарубежных клиник.

Вадим Гаршин, заме-
ститель директора Де-
партамента гражданской 
обороны и защиты насе-
ления России, рассказал, 
что в прошлом году на вы-
сокотехнологичную и спе-
циализированную помощь 
выделили около 160 мил-
лионов российских   рублей.  

Причем эти деньги были 
рассчитаны на 1,2 тысячи 
пациентов:

– Но нам удалось помочь 
даже большему числу лю-
дей. В   2022 году общий 
объем финансирования со-
ставил 230 миллионов рос-
сийских рублей. До конца 
года поправить здоровье 
смогут 1,6 тысячи белору-
сов и россиян.

Затронули и больной во-
прос. Уже четыре года МЧС 
пытается сделать меропри-
ятие ежегодным. Такой ста-
тус гарантирует железное 
финансирование из союз-
ной казны и освобождает 
госзаказчиков от постоян-
ных объяснений, зачем оно 
нужно. Но, похоже, пробле-
ма стала хронической.

– Эта тема, как говорят 
в народе, с бородой. 
Мы не получаем 
одобрения со сторо-
ны Минфина. Будем 
действовать по ста-
рой схеме? Предла-
гаю оставить все как 
есть, пока финанси-
рование идет нарас-
тающими темпами.

С такой позицией не со-
гласился Виктор Сиренко, 
заместитель Госсекретаря 
Союзного государства:

– Решение Минфина – не 
окончательный вердикт. 
При наполнении бюджета 
прогнозируют дефицит фи-
нансов. Да, программа бу-
дет действовать в  2023-м, но 
она может запросто исчез-
нуть в 2024 году. Так быть 
не должно.

Эксперты решили: вопрос 
затенять не стоит. Его рас-
смотрят на заседании По-
стоянного Комитета Союз-
ного государства.

ГРАДУС ТОЧНОСТИ
Синоптики обещают сол-

нечную погоду? Надо при-
хватить с собой зонт! Шут-
ки шутками, но в последнее 
время специалисты стали 
гораздо точнее в своих 
«предсказаниях». А они во 
многом зависят от союз-
ной программы «Развитие 
систем гидрометеорологи-
ческой безопасности».

По словам Вячеслава 
Шершакова, научного ру-
ководителя научно-про-
изводственного объеди-
нения «Тайфун», точность 
прогнозов уже больше 96 
процентов. Но изменение 
климата влияет на различ-
ные сферы. Особенно в каче-
ственной информации заин-
тересованы метеозависимые 
отрасли: транспортный 
сектор, жилищно-комму-
нальное, лесное и сельское 
хозяйство. Незаменимый по-
мощник в этом – высокотех-
нологичное оборудование. 
Фундамент, без которого 
невозможна качественная 
работа синоптиков, – сеть 
метеонаблюдений. Она же 
обеспечивает развитие си-
стемы мониторинга загряз-
нения окружающей среды.

– Мы увеличили количество 
пунктов наблюдения, авто-
матизировали их и перешли 
к новой системе измерения 
метеорологических параме-
тров, – рассказала Светлана 
Кузьмич, первый замести-
тель начальника Белги-
дромета. – Также мы стали 
использовать новые техно-
логии сбора и обработки ин-
формации, построили еди-
ную радиолокационную сеть 
Беларуси и сопредельных тер-
риторий, чтобы прогнозиро-
вать опасные явления.

Николай ВАСИЛЬКОВ, председатель 
 комиссии Парламентского Собрания:

– Мероприятия, заложен-
ные в чернобыльскую про-
грамму,  – гидрометеоро-
логическая безопасность, 
оказание высококвалифици-
рованной специализирован-
ной медицинской помощи, 
реабилитация и  оздоров-
ление детей выполнены в 
полном объеме. Сейчас раз-
рабатываем концепции новых программ на 
ближайшую пятилетку. Работа по преодолению 
последствий аварии на ЧАЭС – длительная 
и трудоемкая. Говорить о том, что опасность 
миновала, рано. Направления, которые не оста-
вим без внимания, – реабилитация и введение 
в хозоборот загрязненных земель, а также 
восстановление здоровья граждан.

Метеорологи Беларуси и России принимают 
самое непосредственное участие в работе по 
снижению уязвимости отраслей экономики на 
фоне погодных рисков. Вопрос актуальный, 
изменение климата идет полномасштабно, 
температура за счет парниковых газов повы-
шается. Это все неблагоприятно влияет как на 
экономику и сельское хозяйство, так и в целом 
на здоровье населения.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Военные охраняют безопасность 
граждан, и союзные депутаты 
работают над тем, чтобы их 
служба была более комфортной.

Николай ВАЛУЕВ, заместитель  
председателя комиссии Парламентско-
го Собрания:

– На заседании мы 
 обсудили тему транс-
граничной перевозки 
вторичного сырья. Есть 
нерешенные вопросы, 
которые касаются нор-
мативных документов 
и не позволяют быстро 
реагировать странам 
 Союзного государства при его переме-
щении. Этот и другие факторы приводят к 
более длительному и глубокому процессу 
таможенного оформления таких грузов. 
Самое главное сегодня – гармонизировать 
законодательство, избавившись от всего 
ненужного, что заставляет терять время 
или, наоборот, препятствует перемещению 
грузов и вторсырья.

В Беларуси эта работа ведется плано-
мерно и без лишней бюрократии. Все это 
позволяет бизнесу быстрее и с меньшим 
количеством  документов и затрат зани-
маться оформлением льгот на перера-
ботку.



4 ноября / 2022 / № 498 ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ ВЫСТУПЛЕНИЕ

Владимир Путин:
 ● Совсем недавно еще мы сами 

с тревогой думали о том, что пре-
вращаемся в какую-то полуколо-
нию, мы ничего не можем сделать 
без наших западных партнеров: 
ни финансовых расчетов не мо-
жем произвести, ни технологий 
у нас не будет, ни рынков сбыта, 
ни источников приобретения но-
вейших технологий – ничего нет. 
Стоит им только щелкнуть, и у нас 
все разваливается. Ан нет, ниче-
го не развалилось, и фундамен-
тальные основы существования 
российской экономики и самой 
России оказались гораздо более 

сильными, чем кто-то об этом ду-
мал – даже, может быть, мы сами.

 ● Мы сами наконец осознали – 
мы все время говорим, что мы ве-
ликая страна, – мы осознали, что 
мы великая страна, мы можем это 
сделать. Вот этот широкий лозунг – 
«Своих не бросаем» – на самом де-
ле сидит глубоко в сердце каждого 
русского и представителя других 
этнических групп россиян. И го-
товность бороться за своих людей 
ведет к сплоченности общества.  
В этом всегда была огромная сила 
нашей страны. Мы ее подтверди-
ли и укрепили, и вот это самое 
главное.

 ■ Великие останутся на ве-
ка, а вот о тех, кто пытает-
ся отменить культуру, даже 
и не вспомнят.

 ● Приведу цитату из зна-
менитой гарвардской ре-
чи Александра Солжени-
цына. Он отмечал, что для 
Запада характерно «для-
щееся ослепление превосход-
ства» – это все и происходит  
до сих пор, – которое «под-
держивает представление, что 
всем обширным областям на 
нашей планете следует раз-
виваться и доразвиться до 
нынешних западных си-
стем…». 1978 год. Ничего не 
поменялось.

За прошедшие почти пол-
века это ослепление – от-
кровенно расистское и нео-
колониальное по своему 

характеру – приобрело уже 
просто уродливые формы. 
Особенно после того, как 
возник так называемый одно-
полярный мир. Уверенность 
в своей непогрешимости  – 
очень опасное состояние: 
от нее один шаг до желания 
самих «непогрешимых» про-
сто уничтожить тех, кто им 
не нравится. Как они говорят, 
«отменить» – давайте вдума-
емся хотя бы в значение этого 
слова.

Даже в самый разгар холод-
ной войны, на пике противо-
стояния систем, идеологий 
и  военного соперничества 
никому в голову не приходи-
ло отрицать само существо-
вание культуры, искусства, 
науки других народов – своих 
оппонентов. В голову никому 
не приходило!

 ● До сжигания книг в свое 
время дошли нацисты, а те-
перь до запретов Достоевско-
го и Чайковского скатились 
западные «радетели либера-
лизма и прогресса». Так на-
зываемая культура отмены, 
а на самом деле настоящая 
отмена культуры выкашива-
ет все живое и творческое, не 
дает развиваться свободной 
мысли ни в одной из обла-
стей: ни в экономике, ни в 
политике, ни в культуре.

 ● Теперь же и вовсе дошли до 
абсурда, когда любая альтер-
нативная точка зрения объ-
является подрывной пропа-
гандой и угрозой демократии.

 ● Что из России ни исходит – 
это все «происки Кремля». Но 
на себя-то посмотрите! Не-
ужели мы такие всемогущие? 
Любая критика в адрес наших 

оппонентов – любая! – вос-
принимается как «происки 
Кремля», «рука Кремля». До 
чего скатились-то? Хоть моз-
гами пошевелите, поинте-
ресней что-нибудь изложите, 
свою точку зрения изложите  
как-то концептуально. Нель-
зя же все сваливать на козни 
Кремля.

 ● Все это еще в XIX веке про-
рочески предсказал Федор 
Михайлович Достоевский. 
Один из персонажей его ро-
мана «Бесы», нигилист Шига-
лев, так описал выдуманное 
им светлое будущее: «выхо-
дя из безграничной свободы, 
я заключаю безграничным 
деспотизмом», – к этому, 
кстати говоря, и пришли на-
ши западные оппоненты.

Ему вторит и другое дей-
ствующее лицо романа –  

Петр Верховенский, утверж-
дая, что необходимо повсе-
местное предательство,  
доносительство, шпионство, 
что общество не нуждается 
в талантах и высших спо-
собностях: «Цицерону отре-
зывается язык, Копернику  
выкалывают глаза, Шекспир 
побивается каменьями». Вот 
к этому и приходят наши за-
падные оппоненты.

 ● Те, кто сегодня почему-то 
решил, что вправе этой миро-
вой культурой распоряжаться 
по своему усмотрению. Са-
момнение у таких деятелей, 
что называется, зашкаливает, 
вот только имен их через не-
сколько лет никто даже и не 
вспомнит. А Достоевский бу-
дет жить, как и Чайковский, 
Пушкин.

 ■ По мнению Главы России, собы-
тия пока продолжают развиваться 
по негативному сценарию.

ШАГИ НА ОБОСТРЕНИЕ
 ● Более того, они, эти события, 

переросли в масштабный, систем-
ный кризис, и не только в военно-
политической, но и в экономической 
и гуманитарной сферах.

 ● Так называемый Запад – условно, 
конечно, там нет никакого единства – 
в последние годы и особенно в послед-
ние месяцы предпринял целый ряд 
шагов на обострение. Это разжигание 
войны в Украине, это провокации во-
круг Тайваня, дестабилизация миро-
вого продовольственного и энергети-
ческого рынков.

 ● Россия, будучи самостоятельной, 
самобытной цивилизацией, никогда 
не считала и не считает себя врагом 
Запада.

 ● Мы пытались выстроить отноше-
ния и с ведущими странами Запада, 
и с НАТО. Посыл был один: давайте 
перестанем быть врагами, давайте 
жить дружно, давайте вести диалог, 
укреплять доверие, а значит, и мир. 

Мы были абсолютно искренними, хочу 
это подчеркнуть, отчетливо понимали 
всю сложность подобного сближения, 
но шли на это.

И что же мы получили в ответ? По-
лучили, коротко говоря, по всем ос-
новным направлениям возможного 
сотрудничества «нет». Получили по-
стоянно растущее давление на нас и 
создание очагов напряженности у на-
ших границ. А цель, с позволения спро-
сить, этого давления-то какая? Ну ка-
кая? Потренироваться так просто, что 
ли? Конечно же, нет. Цель – сделать 
Россию более уязвимой. Цель – пре-
вратить Россию в инструмент для до-
стижения своих собственных геопо-
литических целей.

КРИЗИС ЗАТРОНЕТ 
КАЖДОГО
 ● Власть над миром – как раз то, что 

так называемый Запад  поставил на кон 
в своей игре. Но игра эта,  безусловно, 
опасная, кровавая и, я бы сказал, гряз-
ная. Она отрицает  суверенитет стран 
и народов, их самобытность и уни-
кальность, не ставит ни во что инте-
ресы других государств. Все остальные 

должны быть «причесаны» под эти са-
мые правила.

 ● Но в современном мире отсидеться 
вряд ли получится. Посеявший ветер, 
как говорится, пожнет бурю. Кризис 
приобрел глобальный характер, он 
затрагивает всех. Тут не надо питать 
никаких иллюзий.

 ● Перед человечеством сейчас, по су-
ти, два пути: или дальше накапливать 
груз проблем, который неизбежно всех 
нас раздавит, или все же вместе по-
пытаться найти решения, пусть и не 
идеальные, но работающие.

 ● Я всегда верил и верю в силу 
здравого смысла. Потому убежден: 
рано или поздно и новым центрам 
многополярного мироустройства,  
и Западу придется начать равно-
правный разговор об общем для нас 
будущем. И чем раньше, тем лучше, 
разумеется.

 ● Создание новых блоков в Азии – на 
мой взгляд, это попытка  перенести 
в  Азию провалившуюся систему 
 блокового мышления из Атлантиче-
ского региона. Без всякого сомнения, 
это вредная затея. Это опять попытка 
дружить с кем-то против кого-то.

ОЧНИСЬ, ЕВРОПА!
 ● Европа защищает свои интересы, 

да и то не очень. Вон взорвали газо-
проводные системы. Это же не наши, 
они общеевропейские. Ну и что? Все 
молчат, как будто так и надо. Да еще 
хватает наглости там показывать: 
а может, это Россия взорвала. Сама 
себя взорвала Россия! Совсем с ума 
сошли, что ли? Опубликовал же «Газ-
пром» даже снимки 2016 года, когда 
под газопроводной системой лежит 
американского производства взрыв-
ное устройство. Сказали, что потеряли 
в ходе учений. Потеряли так, что пря-
мо под газопроводную трубу зашло 
это взрывное устройство. Слушайте, 
прямо вот фотография. Нет, мировые 
СМИ даже не транслируют это, никто 
не повторяет, все это умирает на кор-
ню, нигде нет: ни в интернете, ни на 
телевизионных экранах, ничего нет. 

 ● Многим европейским лидерам ме-
шает убежденность, что европейцы 
лучше других, что им не пристало уча-
ствовать в каких-то начинаниях на 
равных с остальными. За таким высо-
комерием они как-то и не замечают, 
что сами стали уже чужой периферией, 
превратились, по сути, в вассалов – 
часто и без права голоса.

НЕДООЦЕНИЛИ СЕБЯ

«СВОИХ НЕ БРОСАЕМ» –  
НЕ ПРОСТО ЛОЗУНГ

СКАТИЛИСЬ ДО ЗАПРЕТОВ ДОСТОЕВСКОГО И ЧАЙКОВСКОГО СТРОГО ПО КЛАССИКЕ

ПОСЕЯВШИЙ ВЕТЕР – ПОЖНЕТ БУРЮ СТАВКИ РАСТУТ

Продолжение. Начало на стр. 3.
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Европейские лидеры хотели разрушить до основания экономику России, но в итоге их страны 
сами треснули по швам. Даже терпеливые немцы стали выходить на акции протеста.
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 ● Где-то свет погас, где-то туалет не 
работает, извините, где-то еще что-
то – во всем виновата Россия. Это, 
помните, как в известном фильме: а 
часовню какого-то там двенадцатого 
или какого века тоже мы разрушили?

 ● Что сейчас происходит – возврат 
к угольной генерации, возврат к топоч-
ному мазуту? И что, наболтали язы-
ком, а результат-то какой? Дело не 
в России. Мы и газ готовы поставлять, 
мы и нефть готовы поставлять – что 
отказываетесь-то?

 ● Сегодня взяли и забрали газ из стра-
тегических запасов, но завтра же надо 
будет закупать. Мы слышим: будем за-
купать тогда, когда цены упадут. Но они 
не падают. И чего? Здрасьте, приехали!

 ● Все телодвижения провокационного 
характера, связанные с посещением 
Тайваня высшими должностными ли-
цами Соединенных Штатов, воспри-
нимаются у нас в России не иначе как 
провокация.

 ● Весь Запад на нас там обрушился, 
пытается развалить нашу экономику, 
оружие, боеприпасы миллиардами по-
ставляет в Украину. Борются с Россией. 
Но зачем надо в это же время портить 
отношения с Китаем? Они нормальные 
люди или нет?

 ● Зачем надо было тащиться этой ба-
бушке (Нэнси Пелоси. – Прим. ред.) в 
Тайвань, чтобы провоцировать Китай 
на какие-то ответные действия? В то 
время, когда они с Россией никак не 
могут урегулировать отношения из-за 
того, что происходит в Украине. Бред 
какой-то просто. Кажется, что в этом 
есть какая-то тонкая, глубокая задумка. 

Я думаю, что нет там ни шиша. Само-
уверенность и чувство безнаказанно-
сти – вот что лежит в основе подобных 
иррациональных действий.

 ● Говорят о каких-то правилах – ка-
ких правилах? Где они написаны, кто 
согласовывал? Чушь какая-то просто. 
Для идиотов, что ли, это все говорится? 
На какую-то широкую публику, людей, 
которые даже и читать как следует не 
умеют. Бредятина просто, и все. Нет, 
это долдонят, как у нас в народе гово-
рят, бесконечно. А против тех, кто их 
не соблюдает, будем вводить какие-то 
там ограничения и санкции.

 ● Есть только попытка утвердить одно 
правило, чтобы власти предержащие 
имели возможность жить вообще без 
всяких правил и все им было позволе-
но, все бы сходило с рук, чего бы они 
ни делали. Вот, собственно говоря, эти 
самые правила, о которых нам посто-
янно, как в народе говорят, талдычат.

 ● Хотите бороться с Россией – флаг 
вам в руки, боритесь.

 ● Используя доллар как оружие, Со-
единенные Штаты да и Запад в целом 
дискредитировали институт междуна-
родных финансовых резервов. Сначала 
их обесценили за счет инфляции в зоне 
доллара и евро, а потом и вовсе – цап-
царап – прикарманили наши золотова-
лютные резервы.

 ● Зачем надо было в этих условиях 
проводить (в Украине. – Прим. ред.) 
кровавый антигосударственный, анти-
конституционный переворот? Может 
быть только один ответ – показать, 
кто в доме хозяин: всем сидеть – из-
вините меня, перед дамами прошу из-
винения, – всем сидеть на попе ровно и 
не крякать. Будет так, как мы скажем.

– Себя с кем больше ассоциируе-
те: с верхами или с низами?

– С низами, конечно, я же снизу. Ма-
ма у меня была… Как вы знаете, много 
раз об этом говорил: семья рабочая. 
Отец – рабочий, мастером работал 
в последнее время, техникум окончил. 
У мамы не было образования, даже 
среднего, она просто была рабочей – 
и нянечкой работала в больнице, и кем 
только не работала: и дворником ра-
ботала, и сторожем ночным. Не хотела 
меня оставлять в детском саду, в яслях. 
Поэтому, конечно, я всегда очень тонко 
чувствую – слава богу, до последнего 
времени это было и есть, надеюсь, со-
хранится, – очень тонко чувствую пульс 
того, чем живет рядовой человек.

***
– Очень многие слегка занервни-

чали, вспомнив ваше высказыва-
ние, что мы все в рай попадем. Мы 
не торопимся же, правда? (Смех.)... 
Вы задумались, это уже насторажи-
вает как-то.

– Я специально задумался, чтобы 
вы насторожились. Эффект достигнут.

***
– Макрон нарушил конфиденци-

альность бесед.
– Когда идут телефонные перегово-

ры, в том числе и по закрытым кана-
лам связи, всегда исходим из того, что 
это конфиденциальные переговоры, 
они огласке не подлежат, или подле-
жит что-то по договоренности сторон. 

Если это делается в одностороннем 
порядке, то это, конечно, неприлично.

– Теперь, когда Макрон звонит, вы 
уточняете, кто у него там рядом?

– Нет. Потому что я теперь исхожу 
из того, что кто-то слушает.

***
– На Западе пишут очень много, 

что Бен Салман из-за вас амери-
канцам хамит.

– Это неправда. Ему не надо хамить, 
и тогда в ответ не услышите жестких 
оценок с его стороны, вот и все. Надо 
уважать и наследного принца, и саму 
Саудовскую Аравию, и они будут от-
вечать тем же. Тем же будут отвечать 
и тем, кто им хамит.

***
– Вы можете представить себя 

в роли одного из лидеров, вернее, 
Хрущева? Мы можем до такого дой-
ти?

– Нет, я не могу себя представить 
в роли Хрущева, ни в коем случае.

***
– Чувствуете ли вы страх или нер-

возность?
– Многим хотелось бы сейчас услы-

шать, что я боюсь. Но если бы я всего 
боялся, я бы ничего и не делал. Я не 
могу руководствоваться соображе-
ниями такого порядка на том месте, 
которое я занимаю. Я должен руко-
водствоваться интересами российско-
го народа, Российского государства, 
я это и делаю и буду делать дальше. 
Буду делать то, что считаю нужным 
для интересов своего народа и своей 
страны.

 ● Сегодняшними «ура-патрио-
тами» в Украине движут эконо-
мические интересы, желание 
сохранить в западных банках 
миллиарды долларов, которые 
они украли у украинского наро-
да. Украли, спрятали в западных 
банках и, для того чтобы обеспе-
чить безопасность своих капи-
талов, делают все, что им с Запа-
да приказывают, обертывая это 
в националистическую обертку, 
преподнося своему собственному 
народу как борьбу за интересы 
украинского народа. Не жалеют 
и борются с Россией до последне-
го украинца.

 ● Восемь лет создавали укреп-
район на достаточно большую 
глубину в Донбассе, и, конеч-
но, лезть туда, постоянно нести 
потери безосновательно и бес-
смысленно  – это первое. Вто-
рое – мы прекрасно понимали и 
отдавали себе отчет в том, что 
этот процесс будет продолжать-
ся, и чем дальше, тем было бы 
для нас хуже, труднее, опаснее, 
и мы несли бы больше потерь. 
Вот какими соображениями мы 
руководствовались.

Натовское освоение террито-
рии полным ходом шло – и сейчас 
идет, и тогда шло. Эти укрепрай-

оны были бы не только по сегод-
няшней линии соприкосновения 
в Донбассе – везде были бы. Вот 
и все.

То, что сейчас мы видим, ког-
да с юга и с севера наши войска 
«обжимают» Донбасс, – это од-
но. А в условиях, когда бы еще 
несколько лет создавали там 
укреп районы, проводили обу-
чение и  накапливали бы там 
системы вооружений, которых 
никогда не было, у многих и сей-
час нет, была бы абсолютно дру-
гая ситуация для России, даже с 
точки зрения проведения этой 
спецоперации.

 ● Мы ведь инициативно ничего никогда не гово-
рили по поводу возможного применения Россией 
ядерного оружия, а только намеками отвечали 
на те заявления, с которыми выступали лидеры 
западных стран.

 ● Госпожа Лиз Трасс, недавняя премьер-министр 
Великобритании, она же прямо сказала: «В обя-
занности премьер-министра входит возможное 
применение, и я сделаю это». Это не дословно, 
но близко к тексту. «Я к этому готова». Допустим, 
она ляпнула там – девушка немножко не в се-
бе. Как можно такие вещи говорить публично? 
Сказала. Поправили бы ее, в Вашингтоне бы 
публично сказали: мы к этому не имеем никакого 
отношения. Ведь молчат все. А что мы должны 
думать? Мы думали, что это согласованная по-
зиция, что нас начинают шантажировать.

 ● Постоянно идут разговоры о том, что мы тво-
рим на Запорожской атомной электростанции. 
Что мы обстреливаем. Ну они сбрендили со-
всем, нет? Мы же контролируем эту атомную 
электростанцию. Там же войска находятся наши.  
Я разговаривал, уже пару месяцев прошло, на-
верно, с одним из западных лидеров. Говорю: 
что надо сделать? Он говорит: уберите тяжелое 
оружие с Запорожской атомной электростанции. 
Я говорю: согласен, мы уже сделали это, там 
нет никакого тяжелого оружия. «Да? Ну другое 
уберите». Вот вы смеетесь, а на самом деле это 
почти дословно.

 ● Они стремятся к какому-то ядерному инциден-
ту, чтобы возложить ответственность на Россию  
и раздуть какой-то новый виток борьбы с Росси-
ей, санкции против России и так далее.

«ЧУВСТВУЮ,  
ЧЕМ ЖИВЕТ 
РЯДОВОЙ ЧЕЛОВЕК»

СКАЗАНО – ОТВЕЧЕНО «ЗДРАСЬТЕ, 
ПРИЕХАЛИ!»

НЕ В БРОВЬ, А В ГЛАЗ

ПРОВОКАЦИЯ

«СТРЕМЯТСЯ К ЯДЕРНОМУ 
ИНЦИДЕНТУ»

ОБ УКРАДЕННЫХ МИЛЛИАРДАХ СИТУАЦИЯ  
В УКРАИНЕ

РИ
А 

«Н
ов

ос
ти

»

ЛЫКО  
В СТРОКУ

Владимир Путин вспомнил 
анекдот о западных санкциях, 
который рассказал его друг 
из Германии:

Сын спрашивает у отца: 
«Папа, почему так холодно?»

А он говорит: «Потому что 
Россия напала на Украину». 

Ребенок спрашивает: «А мы 
здесь при чем?» 

Отец отвечает: «А мы ввели 
санкции против русских». 

Сын: «Зачем?» 
Папа: «Чтобы им было пло-

хо». 
Сын: «А мы что, русские?»

Зеленский планирует 
теракт небывалых 
масштабов на 
Каховской ГЭС.  
Поэтому ее защиту 
усилили.
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Дмитрий УМПИРОВИЧ

 ■ Без «малого летного со
става» сегодня битву не вы
играть.

Председатель Госком
военпрома Беларуси Дми
трий Пантус рассказал о 
настоящем и будущем обо-
ронной промышленности 
страны.

ПАРДОН,  
К ВАМ ДРОН
– Почему белорусская обо-

ронная промышленность 
делает акцент на беспи-
лотных летательных ап-
паратах?

– Я бы не стал утверждать, 
что отечественная оборонная 
промышленность делает ак-
цент только на них. Правиль-
нее будет сказать, что почти 
два десятилетия назад, ана-
лизируя опыт современных 
вооруженных конфликтов, мы 
не ошиблись. Выделили среди 
приоритетных направлений 
развития беспилотные лета-
тельные аппараты и 
роботизированные 
комплексы наряду 
с развитием средств 
связи и автоматизи-
рованного управле-
ния, радиолокации 
и радио электронной 
борьбы, ракетостро-
ением, созданием 
своего стрелкового 
оружия, производством раз-
личных средств поражения.

В современных вой нах оста-
ются актуальными разведка, 
уничтожение стратегически 
важных объектов, корректи-
ровка артиллерийского огня 
и многое другое. Беспилотни-
ки и роботы можно назвать 
современными, новыми высо-
котехнологичными средства-
ми достижения тактических, 
оперативных и стратегиче-
ских задач.

– Насколько конкуренто-
способны и эффективны на-
ши беспилотники?

– Глава государства, на-
ходясь на Обуз-Лесновском 
полигоне, справедливо за-

метил, что одна из 
ведущих характери-
стик оружия – надеж-
ность. Что касается 
конкурентоспособ-
ности, то это скорее 
характеристика экс-
портно ориентиро-
ванной продукции, 
нежели параметр 
гарантированного 

ущерба противнику. А эф-
фективность определяется 
испытаниями и многократ-
ным боевым применением. 

Важно говорить о  том, 
что есть отечественное вы-
сокотехнологичное оружие, 
способное наносить против-
нику непоправимый ущерб, 
создавать у него, как и в го-
ды Великой Отечествен-
ной вой ны, ощущение, что 
«земля горит под ногами», 
вызывать стойкое чувство 

бесперспективности пребы-
вания на нашей земле, если 
он попытается вторг нуться 
в ее пределы.

– Готова ли наша оборон-
ка обеспечить всю необходи-
мую линейку беспилотников 
или без иностранных анало-
гов не обойтись?

– В части вооружений 
ничего лишним не быва-
ет, но нам жизненно необ-
ходимы разведывательные   
БПЛА и ударные беспилот-
ные авиационные комплек-
сы, способные наносить 
удары в оперативно-такти-
ческой глубине. Желательно 
с широким спектром приме-
няемых средств поражения 
разной мощности. И  если 
исходить из того, что как 
минимум в каждом взводе 
нужен разведывательный 
беспилотник, то нам пред-
стоит серьезно наращивать 
производственные мощно-
сти.

И постановка вопроса в ря-
де случаев должна быть не-
сколько другой. Очень давно 

вооруженные конфликты на-
зывали войнами армий. Но 
уже Вторая мировая стала 
противостоянием народов 
и экономик. Поэтому с точ-
ки зрения вооруженных кон-
фликтов такого масштаба 
речь должна идти не о пред-
приятиях, входящих в систе-
му Госкомвоенпрома, и да-
же не о всех предприятиях 
оборонного сектора, а обо 
всей белорусской экономике 
в целом.

ИСХОД 
НЕ РЕШАЕТСЯ  
НИ В НЕБЕ,  
НИ НА МОРЕ
Никто не может гарантиро-

вать, что поставщик оружия 
в случае вооруженного кон-
фликта окажется союзником 
страны и поможет с комплек-
тующими, ремонтом, обуче-
нием персонала.

– Что показали уроки 
украинского конфликта? 
Применение какого воору-
жения в современных войнах 
актуальнее всего?

– Уроки участия российских 
войск в спецоперации не мо-
гут быть единственным ори-

ентиром для развития 
вооружения, военной 

и специальной 
техники. Пото-

му что этот 
конфликт 
не совсем 

обычный. Сделан ак-
цент на применении оружия 
против конкретных целей 
и минимизации ущерба для 
населения.

Исход сражений не решается 
ни в небе, ни на море, он всег-
да решается на земле. И весь 
комплекс вооружений, дока-
завших свою эффективность 
при решении боевых задач, 
должен развиваться, улучшая 
характеристики с помощью 
новейших технологий.

Как и прежде, наши Воору-
женные Силы будут нуждать-
ся в современных, надежно 
защищенных танках и бро-
немашинах, высокоточном 
оружии с  большой дально-
стью поражения, ракетном 
вооружении различного на-
значения, своем стрелковом 
оружии, широком спектре 
боеприпасов, современных 
средствах связи и автома-
тизированного управления, 
РЭБ, радиолокации, линейке 
самых разно образных средств 
подвижности. Комплексный 
подход к  их применению 
и определяет исход вооружен-
ной борьбы.

– Нужно ли перестраи-
вать нашу оборонную про-
мышленность с учетом со-
временных реалий?

– Развитие предполагает 
преобразование. И если мы 
хотим модернизировать бе-
лорусский ВПК, это повлечет 
за собой комплекс изменений 
в его работе.

Мы всегда стараемся со-
ответствовать мировым 
трендам оружейного рын-
ка и учитываем пожелания 
оборонного ведомства нашей 
страны.

 ■ Другие отрасли тоже должны слаженно ра-
ботать, чтобы обеспечить военных всем необ-
ходимым.

– Сотрудничество с войсками: насколько оператив-
но отечественная оборонная промышленность готова 
обеспечить нужды наших Вооруженных Сил?

– Во время недавнего визита на полигон Главы го-
сударства рассматривали такие на первый взгляд 
 прозаические и несущественные вопросы, как содер-
жание сухих  пайков, медицинских аптечек. Обеспечивать 
всем необходимым Вооруженные Силы должен весь бело-
русский народ, а  не только оборонная промышленность.

Что касается взаимодействия военно-промышленного 
комплекса с Министерством обороны, другими сило-
выми ведомствами, мы делаем все от нас зависящее 
для того, чтобы сократить сроки поступления в войска 
современных новых или модернизированных образцов 
вооружений, предоставляем возможности для их допол-
нительного изучения, помимо программ испытательных 
циклов, установленных законом.

 ■ В республике не только 
создают новые образцы тех-
ники, но и успешно модер-
низируют старые.

– Президент обратил внима-
ние на средства радиоэлек-
тронной борьбы, а также на то, 
что нужно усовершенствовать 
танки. Каковы успехи в произ-
водстве и модернизации этих 
видов вооружения?

– Во всех странах, разраба-
тывая вооружение, конструк-
торы рассматривают возмож-
ные средства противодействия 
своему изделию, понимая, что 
вероятный противник может об-
ладать аналогичными техноло-
гиями.

Белорусские ученые осо-
знают, что нужно развивать 
беспилотники, наращивать их 
боевую мощь. Они уже давно 

занимаются вопросами противо-
действия подобным средствам 
вооруженной борьбы и достигли 
в этом успехов. Многие из об-
разцов средств противодействия 
не уступают лучшим мировым 
аналогам.

Модернизация танков уже дав-
но стала общемировой тенден-
цией. Это снижает затраты не 
только на разработку новых об-
разцов (как правило, они всегда 
дороже своих предшественни-
ков), но и решает задачу утили-
зации или использования по дру-
гому назначению старых. Она 
оправданна не только экономи-
чески. Техника с более мощным 
вооружением, современными 
эффективными средствами за-
щиты, связи, автоматизации 
и  управления показывает на 
полигонах и во время боевых 
действий характеристики, кото-

рые с прежним оборудованием 
казались недостижимыми.

При принятии решения о мо-
дернизации снова встает вопрос 
наращивания производственных 
мощностей на предприятиях.

– Что лучше: создавать но-
вое оружие с нуля, модерни-
зировать советские образцы 
или закупать импортное?

– Нельзя дать однозначный 
ответ. Эксперты смогут вам при-
вести массу примеров, когда 
многолетние затратные рабо-
ты по созданию «чудо-оружия» 
 прекращались из-за отсутствия 
видимых перспектив для дости-
жения заявленных характери-
стик, возможностей дальнейше-
го финансирования, по другим 
причинам. И наоборот, среди не-
которых образцов вооружения 
есть «долгожители», которые 
с доработками находятся на во-
оружении в течение нескольких 
десятков лет.

ТАНКИ  
НЕ ЗАМЕНЯТ АПТЕЧКИ И ПАЙКИ

БРОНЯ КРЕПКА ПЕРСПЕКТИВЫ

БЕ
ЛТ

А

ЧТОБЫ НЕ БЫЛО ВОЙНЫ

Техника отлично показала себя во время батальонного 
тактического учения на полигоне Брестский.

Беспилотники  
из Беларуси  
не уступают мировым 
аналогам.

НА ПОДХВАТЕ
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Семен ШАПКИН

 ■ Россия выходит из «зер-
новой сделки» на неопре-
деленное время. 

А может, именно она (срок 
истекал 19 ноября) и была 
изначально мишенью самого 
массового нападения украин
ских беспилотников на рос
сийские объекты с начала 
спецоперации. ВСУ разошлись 
не на шутку – 16 летательных 
дронов и семь морских. А по
страдал в ней лишь морской 
тральщик «Иван Голубец», ко
торый обеспечивал безопас
ность «зернового коридора». 

Похоже, что ни Запад, ни 
Украина изначально не бы
ли в этой сделке заинтересо
ваны. А это лишь очередной, 
сто первый способ шантажа 
России. Зерно не шло в третьи 
страны, где оно действитель
но было нужно, а оседало в 
Европе. Видимо, для дальней

шей перепродажи. При этом 
больше 70 судов задержали, 
а некоторые и вовсе отстра
нили за нарушение правил 
судоходства и контрабанду. 
Но, главное, не была выпол
нена вторая часть договора: 
России не позволили выво
зить свое зерно и удобрения. 
И это несмотря на гарантии 
Генсека ООН Антониу Гутте
риша. Они оказались такими 
же пустыми, как и сухогрузы, 
идущие в Африку. Какието 
«голодные игры» без правил 
получаются.

Про то, что «зерновая сдел
ка» может быть расторгнута, 
российские власти предупреж
дали давно. Напоминали об 
этом после теракта на Крым
ском мосту. Ведь, по одной из 
версий, взрывчатку могли вы
везти из Украины именно по 
«зерновому коридору». Росси
яне же не атакуют украинские 
порты, откуда вывозят продо
вольствие. 

Но для Запада закон – что 
дышло: куда повернул – туда 
и вышло. Он долго и упорно 
хотел сорвать соглашение. 
И добился этого. А виновник, 
по их версии, и так был уже 
известен. Европа и США тут 
же в унисон обвинили Россию 

в «шантаже». «Это абсолютно 
возмутительно, это увеличит 
мировой голод», – возмущал
ся американский президент 
Джо Байден. На что министр 
сельского хозяйства России 
Дмитрий Патрушев заявил о 
готовности страны в ближай

шие четыре месяца доставить 
беднейшим государствам до 
500 тысяч тонн зерна бесплат
но, а также полностью заме
стить украинские поставки 
заинтересованным сторонам 
по приемлемым ценам. Только 
слово свое сдержите…

Игры киевского режима с «грязной бом-
бой» продолжаются. По одной из версий, 
специалисты украинского предприятия 
«Южмаш», где производили космические 
двигатели, подготовили муляж ракеты, 
который планируют начинить радиоак-
тивным материалом. 

За основу они взяли снаряд от комплек-
са «Точка-У», который стоит на воору-
жении у украинцев, и переделали под  
российский «Искандер». Затем они за-
пустят его и собьют силами украинской  
ПВО над зоной отчуждения Чернобыль-
ской АЭС. После чего все свалят на Рос-
сию.

 ■ Артисты российских гостеат
ров будут вдохновлять наших 
военных.

В Великую Отечественную войну по-
могали красноармейцам бить врага и 
фронтовые агитбригады. Поднимали 
своими выступлениями на ноги и ране-
ных, и боевой дух перед наступлением. 
Карандаш и Аркадий Райкин, Николай 
Черкасов и Алла Тарасова – кто только 
из великих не выезжал тогда в действу-
ющую армию. А как вдохновенно пела 
про «синенький скромный платочек» 
для бойцов Клавдия Шульженко…

Первый замглавы комитета Гос
думы по контролю Дмитрий Гусев 

намерен возродить практику агит-
бригад и во время СВО. Уже в  бли-
жайшее время депутаты хотят внести 
проект на обсуждение в Парламент.

– Если ты работаешь в театре и полу-
чаешь государственные деньги, пожа-
луйста, собирайся и 
езжай в агитбрига-
ду, на линию фрон-
та, и  вдохновляй 
наших бойцов,  – 
сказал Гусев.

Поддержал его 
и председатель Комиссии Парла
ментского Собрания по культуре, 

науке и образованию Николай Бур
ляев. По его мнению, артисты смогли 
бы поднять моральный дух военных. 
Он сам выступал в Луганске:

– Если поначалу мы видим в госпи-
талях или частях утомленную массу, 

то во время кон-
цертов светлеют 
лица, появляют-
ся улыбки, жажда 
жить.

В Театре имени 
Вахтангова уже за-

явили, что готовы участвовать в  фор-
мировании агитбригад.

 ■ Власти Киева пред
ложили украинским 
беженцам не возвра
щаться в  страну до 
весны  – электросети 
не выдержат.

После российских уда-
ров по энергетической 
инфраструктуре Киев 
вынужден экономить на 
электричестве, причем 
и за счет своих западных 
покровителей. А как иначе 
трактовать призыв вице
премьера Украины Ири
ны Верещук к беженцам 
не возвращаться из-за ру-
бежа до весны?

– Нам надо пережить зи-
му. К сожалению, сети не 
выдержат.

Теперь Европа стала 
официальным местом 
зимовки для сотен тысяч 
украинцев. И она от этого 
явно не восторге. Жителям 
Старого Света самим бы 
пережить эту зиму, а  они 

вынуждены думать, где 
размещать, как кормить 
и за счет чего содержать 
миллионы мигрантов, чье 
пребывание в некоторых 
странах уже стало внутри-
политической проблемой.

Киевлянам, которые 
остались, городская адми-

нистрация рекомендовала 
в темное время суток но-
сить на одежде светоотра-
жающие элементы, чтобы 
быть заметными для води-
телей. Ведь свет в столице 
не горит. А электричество 
украинцы начали покупать 
у Словакии.

 ■ В освобожденных регио
нах вынуждены спасать па
мятники.

В Херсонской области завер-
шили эвакуацию населения с 
правобережья Днепра. На левый 
берег переправили 70 тысяч че-
ловек. Эвакуация не была при-
нудительной, мирным гражданам 
дали возможность покинуть зо-
ну обстрелов. Вывозить жителей 
с  правого берега Днепра нача-
ли 18 октября из-за возможной 
атаки ВСУ.

Спасали не только людей, но 
и мемориалы. Известно, как отно-
сятся к историческому прошлому 
в Украине. Националисты не це-
ремонятся даже со скульптурами. 
Принцип «он же памятник, кто его 
тронет» тут не действует. Сносят 
монументы не только Ленину, Жуко-
ву, но и Пушкину. Кипят страсти во-
круг памятника Екатерине Великой 
в Одессе. Поэтому из опасной зоны, 
чтобы не пострадали в случае об-
стрелов, вывезли скульптуры Федо-

ра Ушакова, Александра Суворова, 
создателя ВДВ Василия Маргелова, 
который в Великую Отечественную 
войну освобождал Херсон от фа-
шистов, а также памятник основа-
телю города Георгию Потемкину. 
Светлейший князь еще и похоронен 
в Херсоне, поэтому на всякий случай 
эвакуировали и его останки.

КНЯЗЬ ПОТЕМКИН 
СМЕНИЛ ПРОПИСКУ

КСТАТИБРИГАДА НА ФРОНТ

ВСЛЕПУЮ, НА ОЩУПЬ ЗИМОВКА

RUBY. ОПЕРАТИВНО
ПРОВЕРЕННЫЕ 

НОВОСТИ – НА НАШЕМ 
ТЕЛЕГРАМ-КАНАЛЕ
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Стало ясно, что «партнеры»  
в принципе не были заинтересованы 
в поставках продовольствия 
в страны третьего мира.

СДЕЛКА РАССЫПАЛАСЬ 
НА ЗЕРНЫШКИ
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ЭВАКУАЦИЯ

Здесь был Вася Суворов.

ВОТ ЭТО НОМЕР
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В черном-черном Киеве...
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Анастасия ЯЛАНСКАЯ

 ■ Церемония награжде-
ния нобелевских лауреа-
тов пройдет без диплома-
тов России и Беларуси.

Разумеется, организато-
ры объяснили это спецопе-
рацией в Украине.

– Нобелевский фонд 
приглашает послов, нахо-
дящихся в Швеции, но в 
связи с проведением воен-
ной операции мы не будем 
приглашать послов 
России и Белару-
си на церемонию 
вручения премии 
в Стокгольме, ко-
торая состоится 10 
декабря, – сказа-
но в пресс-релизе 
фонда.

Член Комиссии 
Парламентского Собра-
ния по культуре, науке 
и образованию Наталия 
Косихина в комментарии 
«Союзному вече» назвала 

это решение политизиро-
ванным:

– Как известно, между-
народная премия присуж-
дается за достижения в 
области физики, химии, 
медицины, литературы и 
укрепление мира. Главные 
отличительные критерии 
науки – объективность и 
достоверность. И это важ-
нейшие правила, которы-
ми пользуются все иссле-
дователи без исключения. 
Однако когда некоторые 

авторитетные уче-
ные и творческие 
деятели заявляют 
о невозможности 
участия в  любом 
конкурсе из-за не-
правильного миро-
воззрения или по-
зиции по любому 
вопросу, здесь, без-

условно, речь идет о пред-
взятости ее участников.

Подобными действия-
ми фонд подрывает свой 
престиж и авторитет. Ведь 

раньше он вне зависимо-
сти от мировой ситуации 
оставался в стороне от по-
литики:

– У России и Беларуси 
много конкурсов и меро-
приятий для творческого 
и научного самовыражения 
ее граждан, но я надеюсь, 

что в ближайшем будущем 
мировая наука и искусство 
вернутся к принципам неза-
висимости для глобального 
и партнерского сотрудниче-
ства в этих сферах.

Впрочем, талантливые лю-
ди наших стран и так най-
дут, где себя проявить.

ФАКТЫ, КОММЕНТАРИИ

Татьяна БОРИСОВА

 ■ Беларусь активно развивает 
внутренний и въездной туризм. 
Санатории и пансионаты страны 
пользуются успехом у тех, кто от 
отдыха ждет не только новых впе-
чатлений, но и пользы для здо-
ровья.

– Этой осенью у нас отмечается повы-
шенный спрос на санаторно-курортные 
услуги по сравнению с предыдущими 
годами, – рассказал журналистам ди-
ректор Республиканского центра по 
оздоровлению и санаторно-курорт-
ному лечению населения Геннадий 
Болбатовский. – Сейчас заполняе-
мость санаториев превышает средне-
месячную и составляет более 80 %. 
Спрос стабильно растет. По итогам года 
мы предполагаем выйти на результаты 
благополучного допандемийного 2019 

года. За 9 месяцев количество людей, 
прошедших у нас лечение и оздоров-
ление, – 1,1 млн человек, аналогичный 
показатель в 2019 году составлял более 
1,3 млн человек. В санаториях на но-
ябрь уже забронировано 88 % мест, на 
декабрь – 60 % и даже на январь – уже 
более 35 % мест.

По словам чиновника, по сравнению с 
аналогичным периодом прошлого года 
наблюдается рост отдыхающих, приехав-
ших в Беларусь. Предоставление услуг 
иностранцам – это экспорт услуг. И он 
показывает уверенную динамику роста.

– По выручке экспорт услуг в нашей 
сфере вырос на 72 %, на 44 % увеличи-
лась численность иностранцев, приехав-
ших в наши санатории, в абсолютных 
цифрах их количество составило более 
142 тысяч человек. Поэтому в нынешних 
условиях санатории работают стабиль-
но. В эту неделю осенних каникул сана-
тории будут работать с максимальной 

нагрузкой, их заполняемость превысит 
90 %, – отметил Геннадий Болбатовский.

А на время новогодних праздников в 
санаторно-курортных и оздоровитель-
ных организациях страны уже забро-
нировано свыше 60 % мест. Об этом 
директор Республиканского центра по 
оздоровлению и санаторно-курортному 
лечению населения рассказал с особой 
гордостью. Ведь, как правило, когда го-
сти проводят в белорусском санатории 
или доме отдыха несколько праздничных 
дней, есть большая вероятность, что им 
захочется вернуться и провести свой 
отпуск здесь.

Доступные для бронирования места 
в санаториях на новогодние праздники 
еще есть, и желающие могут купить 
путевки. Но стоит поспешить: уже не 
первый год декабрь и январь в бело-
русских санаториях – «высокий сезон», 
и путевки туда разлетаются как горячие 
пирожки.

ГОТОВЬСЯ К ПРАЗДНИКУ ЗАГОДЯ!

Александр КОТОВ

 ■ В Одессе собираются 
переименовать больше 
сотни улиц, названия ко-
торых связаны с Союзным 
государством.

Топонимический маразм в 
Украине отчетливо крепчает. 
Теперь он добрался до «жем-
чужины у моря», как пели про 
Одессу в популярной песенке 
80-х годов прошлого века.

ЭКСПЕРТНАЯ  
СВОРА
Причем под процесс пы-

таются подвести фундамен-
тальную базу. Чтобы придать 
националистическому вздору 
хоть какие-то рамки прили-
чия, экспертным анализом бу-
дущей процедуры занималась 

целая комиссия из нескольких 
десятков человек. У многих из 
которых нет даже закончен-
ного среднего образования.

В черный список в итоге по-
пали 164 улицы. Предлагается 
переименовать 50 улиц, на-
званных в честь российских и 
белорусских городов, а также 
исторических и культурных 
объектов. Заодно и 97 улиц, 
переулков и тупиков, назван-
ных именами российских во-
еначальников.

Свихнувшиеся на русофо-
бии чиновники не пощади-
ли даже своего знаменитого 
земляка – маршала министра 
обороны СССР Родиона Ма-
линовского. Ведь именно 
он, кавалер ордена Победы 
весной 1944-го командовал 

войсками, освобождавшими 
город от фашистской окку-
пации. 

А еще в Одессе родились 
Анна Ахматова, Исаак Ба-
бель, братья Катаевы, Юрий 
Олеша. Улицы с их именами 
также в  черном списке. И да-
же проспект Гагарина.

Среди новых названий  – 
улица Героев Мариуполя. Это 
каких, извините, героев? Тех 
разрисованных свастикой го-
ловорезов из «Азова», кото-
рые пытали и расстреливали 
мирных жителей и устраива-
ли огневые точки в детских 
садах?

А еще появится площадь… 
Великобритании. Наверное, 
только потому, что веками, 
как могла, пакостила России 

и продолжает делать это сей-
час. 

КИШКА ТОНКА
Топонимическую дичь воз-

вели в Украине в ранг госполи-
тики. Во многих городах улицы 
уже давно переименованы –  
в бандеровские, шухевические 
и тому подобные. Все это дела-
ют якобы в рамках «декомму-
низации». Закон специальный 
даже приняли.

Но по своей исконной при-
вычке, как всегда, халтурят. 
Занимаются демонтажем 
только косметическим, бу-
мажным. Дома, построенные 
при коммунистах, стоят, по-
смотрите на тот же Креща-
тик. Заводы-гиганты, фа-
брики, электростанции пока 

еще тоже работают. А все это 
наследие СССР. В Украине 
за 30 лет независимости, на 
поверку оказавшейся весьма 
условной, не создали ничего 
хоть немного сопоставимого.

 Если уж демонтировать – то 
по полной программе. С той 
же Одессой – чего мелочить-
ся, начинать надо с названия 
города. Ведь его своим указом 
дала городу императрица Ека-
терина II в 1795 году. До этого 
он назывался Хаджибей. Одес-
ситы в благодарность постави-
ли матушке-царице памятник, 
деньги на который собирали 
всем миром. Он стал одним из 
символов города. Удивительно, 
что монумент Екатерине до сих 
пор сохранился. Вопрос: на-
долго ли? Ошалевшие от ру-
софобии местные чинуши и его 
хотят снести.

ДОЛОЙ ГАГАРИНА И МАЛИНОВСКОГО РУСОФОБИЯ

ТУРИЗМ И ОТДЫХ

Юлия ВЕРБИЦКАЯ

 ■ Санкциям мы готовы противо-
поставить партнерскую работу 
в космической отрасли. 

– Лучший ответ 
на давление За-
пада – более по-
следовательная, 
профессиональ-
ная работа, ана-
лиз того, что мы 
имеем и можем 
сделать совмест-
но, понимание 

остроты момента. Это фундамент 
для партнерства, ухода от безосно-
вательных споров. У нас новый этап 
экономической интеграции в рамках 
формулы – два государства и стрем-
ление к одной экономике, – сказал 
Госсекретарь Союзного государ-
ства Дмитрий Мезенцев.

Ограничения, несмотря на их ре-
кордное количество, ничуть не влияют 
на сотрудничество Беларуси и России 
в сфере космоса – оно было, есть 
и будет. 

Даже наоборот, они его стимулиру-
ют: заставляют реализовать потен-
циал, усиливать исследовательскую 
работу.

Уже выполнены семь общих кос-
мических программ, и сейчас  на-
ши страны работают над вось-
мой – «Интеграция-СГ».

Россия и Беларусь готовы вме-
сте  создавать  космический  аппа-
рат дистанционного зондирования 
Земли. Проект уже профинансиро-
вали. 

– Мы хотели бы, чтобы на следую-
щем этапе работа над спутником шла 
в рамках официально утвержденной 
программы Союзного государства. 
Так мы еще раз подчеркнем один из 
приоритетов союзного строитель-
ства, – добавил Госсекретарь.

Белорусская наземная космическая 
инфраструктура успешно интегриро-
вана в систему «Роскосмоса»:

– Это позволяет синхронизировать-
ся и выходить на единые стандарты.

ИНТЕГРАЦИЯ 
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Фонд опозорили в 2009 году, наградив как миротворца экс-
президента США Барака Обаму, который затем вторгся в Ливию.
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Валерий ЧУМАКОВ

 ■ Кто самый умный и лучше знает 
свою страну?

ПРОВАЛ  
НЕ ПРОВАЛИВАЕТСЯ
Больше сотни ребят стали участника-

ми олимпиады школьников Союзного 
государства.

В Пятигорске они посетили места, 
связанные с памятью Михаила Лер-
монтова.

– Надо же, – призналась мне юная 
белоруска, – я и не думала, что поэт 
жил так скромно. И за этим малень-
ким столиком он сочинил великие ве-
щи. Думаю, что в моменты творчества 
даже в такой маленькой комнатке он 
был счастлив.

Ребята посетили домик поэта, место 
дуэли и пятигорский некрополь. 

– Мне очень понравился Провал. Он 
действительно не проваливается. Все 
потому, что Остап Бендер деньги со-
бирал, – пошутил юноша из Москвы. – 
Правда, признаюсь, я раньше думал, 
что именно у этого озера произошла 
дуэль, но оказалось, что связано оно 
в основном с литературными 
произведениями. 

Победителями олимпиады 
оказались все участники. Да-
же те, кто не получил дипло-
мов, нашли новых друзей, по-
лучили новые знания.

Встреча финалистов с пред-
седателем Комиссии Пар-
ламентского Собрания по 
культуре, науке и образова-
нию Николаем Бурляевым прошла 
сразу после возвращения ребят с пер-
вого задания. Они приехали в лагерь 
«Машук», неподалеку от места дуэли 
Михаила Лермонтова.

– Сложно было писать? – спросил 
Николай Петрович у окруживших его 
старшеклассников.

– Скорее интересно, – отвечали ре-
бята.

– И какие темы были?
– Разные, – сказал один из мальчи-

шек. – Я выбрал сочинение-рассужде-
ние по цитате Паустовского «Человеку 
нельзя жить без Родины, как нельзя 
жить без сердца».

– А я – по Васнецову: «Плох тот на-
род, который не помнит, не ценит и 
не любит своей истории».

– Хорошие вам темы подобрали, – 
улыбнулся депутат, – важные и свое-
временные.

– В целом писать было не очень труд-
но, – рассказала нам Анна Зинченко 

из Минска. – Очень помогло 
то, что была свобода выбора 
темы из большого списка. 
Я остановилась на том, что 
знала лучше всего, в чем бы-
ла больше всего уверена. Из 
предложенных мне тем была 
ближе всех и понятнее «Язык 
эпохи по стихотворе-
ниям Евтушенко».

РУСЬ БОГАТА 
ГЕНИЯМИ
– Давайте сразу договорим-

ся, – попросил Николай 
Бурляев, – если я вам 
не понравлюсь – смело 
гоните. Потому что у 
нас сейчас очень мно-
го болтунов, в  том 
числе и в Госдуме.

Но гость ребятам 
понравился – на него 
сразу обрушился град 
вопросов. Спросили о 
том, как он работал над 
фильмом и ролью Лер-
монтова. И даже в чем 
заключается смысл 
жизни.

– Русь так богата гениями! Но гениев 
было много, а Россия – одна. И остались 
в истории именно те, которые почитали 
главным делом послужить не себе, а Го-
споду и Отечеству. А пена либеральная, 
которая понижает духовный уровень 
нашего народа, эти самозваные коро-
левы и короли не совсем традиционной 
ориентации – их время заканчивается. 
Цель жизни и счастье заключается не в 
том, чтобы побольше набрать яхт, ма-
шин, вилл, – с собой мы это не возьмем, 
мы голые в этот мир приходим, так же 
из него и уходим. Цель – за короткую 
жизнь успеть подготовить свою душу, 
чтобы она была достойна Вечности. 
Я счастлив, что могу здесь каждый день 
служить Богу и Отечеству.

НУЖНО ПОДГОТОВИТЬ ПОКОЛЕНИЕ, 
КОТОРОМУ НЕ СТРАШНО ПЕРЕДАТЬ СТРАНУ

Николай БУРЛЯЕВ:

 ● Номинация «Знато-
ки» – команда Брестской  
области.

 ● «Декламация»  – Диа-
на Коваленко (Витебская 
область).

 ● «Риторика»  – Олег 
Удальцов (Москва).

 ● Командный зачет – ко-
манда Витебской области.

 ● Личное первенство – 
Мария Игнатенко, лицей 
БГУ (Минск) – на фото.

СПРАВКА «СВ»
Олимпиада школьников Союз-

ного государства «Россия и Бе-
ларусь: историческая и духовная 
общность» проходит с 2005 года.

Задания – по русскому язы-
ку и русской литературе. За-
ключительный этап проводят 
попеременно в белорусских  
и российских городах. В фина-
ле школьники пишут сочинение  
и комплексную работу по русско-
му языку и литературе. Проходят 
конкурсы выразительного чте-
ния, знатоков и риторического 
мастерства.

 ■ Школьники должны 
научиться размышлять 
и делать выводы.

Парламентарий побесе-
довал во Дворце культуры 
Железноводска со ставро-
польскими педагогами.

Учителя считают, что обра-
зование нуждается даже не 
столько в реформировании, 
сколько в возврате к старым 
стандартам, когда главным 
было научить школьника мыс-
лить, а не запоминать верные 
варианты ответов на тест ЕГЭ.

– Знаете, – пожаловалась 
помощник губернатора 

Ставропольского края, 
председатель региональ-
ного отделения общерос-
сийской общественной 
организации лидеров об-
разования «Учитель года» 
Елена Букша, – я тут срав-
нила учебники, по которым 
детей учили читать в наше 
время и сейчас. И в старом, 
и в новом на первом месте 
стоит гимн, и это понятно. Но 
вот вторым произведением 
раньше шло стихотворение о 
руках мамы, а сейчас – стих 
о том, как мальчика ужали-

ла пчела. А бабушка, часто 
встречавшаяся в старом 
учебнике, в новом присут-
ствует только в одном эпи-
зоде. И как мы собираем-
ся воспитывать уважение 
к старшим?

По словам Николая Бурля-
ева, похожая ситуация уже 
больше 30 лет и в кинема-
тографе:

– У нас одним росчер-
ком пера была прак-
тически   уничтожена 
Киностудия  детских и  юно-
шеских фильмов име-

ни Горького. Закрылась  
в 2015 году Центральная 
студия документальных 
фильмов, а  ведь она ве-
ла летопись нашей жизни! 
«Мосфильм» раньше де-
лал по 80 картин в год, а 
сейчас? Павильоны сдают 
в аренду под ток-шоу. Мы 
пытаемся донести до Пра-
вительства: культуру нель-
зя приватизировать! Кино 
нельзя приватизировать! 
Экран – это оружие, и ору-
жие мощное.

 ■ Деятели культуры поддер-
жат солдат и офицеров на пе-
редовой.

Николай Бурляев подтвердил 
объявленное незадолго до этого 
решение о создании Культурно-
го фронта и Морального кодекса 
деятелей культуры Союзного го-
сударства.

– Если будет создан фронт, 
будет ли в его рамках проходить 
мобилизация, хотя бы частич-
ная?

– Так это и будет мобилизация. 
Фронт объединит все позитивные 
творческие силы России, которые 
творят в правильном ключе. А та-
ких у нас 95 процентов. Во всех 
областях: литература, музыка, жи-
вопись, театр, кино… У нас сейчас 
время боевое, а ведь еще Гоголь 
говорил: «Сейчас идет бой. Са-
мый главный бой – бой за душу 
человека!» Вот мы, творческая 
интеллигенция, и будем вести его.

– Будете ездить в районы, где 
проходит спецоперация?

– Сейчас мы оформляем свое 
видение, как все будет выглядеть, 
какие будут отделения по всей Рос-
сии, какие «фронтовые бригады» 
мы будем формировать для под-
нятия боевого духа нашей армии. 
В том числе и на передовой.

– Планируете создать в соста-
ве молодежное подразделение?

– Обязательно будем заниматься 
подрастающим поколением. Нам 
надо передавать Россию тем, ко-
му не страшно, – людям сильным, 
просвещенным и воспитанным  
на идеологии Союзного государ-
ства.

Как сказал больше века назад 
обер-прокурор Святейшего Си-
нода Константин Победоносцев: 
«Слабо то государство, которое 
заигрывает с молодежью». Мы за-
нимались этим очень долго. Сей-
час пришло время не заигрывать, 
а вести наших юных сограждан 
в правильном направлении, давать 
им истинные ориентиры. И то, что 
мы занимаемся детьми, что они 
пишут сочинения на правильно 
поставленные темы, это важно. 
Знаете, Николай I, возвращая Пуш-
кина из ссылки, задал ему вопрос: 
«С чего бы ты начал реформы?» 
И поэт ответил: «С образования, 
ибо души неокрепшие пойдут за 
любым водителем».

ПОБЕДИТЕЛИ

ПРИЗЫВ

ЕСТЬ ГЛАВНЫЙ БОЙ!

КИНО КАК ОРУЖИЕ ПРОТИВ ДЕГРАДАЦИИ
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Ребята из Беларуси рассказали новым друзьям о трагедии Хатыни.
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 ■ Оба представления 
прошли с аншлагами.

МСТИТЕЛЬНЫЕ 
ОХОТНИКИ
Оперу поставили по произ-

ведению белорусского класси-
ка Владимира Короткевича. 
Таинственному, загадочному. 
И если книга в большей сте-
пени детектив, то сценическая 
версия – словно сказка о прин-
цессе.

Молодой ученый, фолькло-
рист Андрей Белорецкий пу-
тешествует по белорусским 
деревням. И попадает в  та-
инственный замок с колдов-
ским названием Болотные Ели. 
В поместье живет 18-летняя 
Надежда Яновская. Дворян-
ка, читай – принцесса. И она, 
конечно, заколдованная. Дав-
ным-давно ее предок Роман 
Старый обманом заманил на 
охоту короля Стаха и убил 
его. На последнем издыхании 
властитель проклял убийцу 
и пообещал мстить. Сказал, 
что всех его потомков до две-
надцатого колена будут пре-
следовать и убивать дикие 
охотники. Надежда – как раз 
последний представитель ро-
да. И ей нелегко. Ее одолева-
ют призраки – Малый Человек 
с длинными пальцами и Голу-
бая Женщина. С появлением 
Белорецкого прибавляются 
и другие – те самые мстите-
ли. Влюбленным предстоит не-
мало препятствий, прежде чем 
стать счастливыми.

Спектакль идет на белорус-
ском языке. Наверху, на ма-
леньком экране, субтитры на 
русском и английском.

Декорации красивые, пря-
мо-таки сказочные. Оранже-
во-коричневые слуцкие пояса, 
средневековые иконы, готика. 
На экране позади сцены скачут 
дикие охотники короля Стаха, 
похожие на Всадников Апока-

липсиса. В противовес мраку – 
пасторальная картинка. Снег 
хлопьями, деревянные сани, 
рождественские колядки и бе-
лая лошадь.

В родном Большом театре 
спектакль увидел свет всего 
лишь в прошлом году. Режис-
сер – Анна Моторная.

– Это уникальная опера, – 
считает она. – Яркое, четкое, 
эмоциональное представле-
ние о Беларуси. Либреттисты 
переосмыслили историческую 
повесть замечательного авто-
ра, апостола белорусскости. 
Зритель может почувство-
вать атмосферу, язык страны. 
И площадка уникальная. Рас-
крывается тембральная пали-
тра каждого голоса. Мы такого 
не слышали дома.

Музыку написал лауреат 
Гос премии Беларуси Вла-
димир Солтан. Композитор 

погиб в Минске в 1997 году. 
В 44 года его признали клас-
сиком белорусского музыкаль-
ного театра.

Партию Андрея Белорецкого 
исполнял Дмитрий Шабетя. 
А главную героиню Надежду 
сыграла Елена Золова. Лю-
бопытно, что она не белоруска, 
а уроженка Восточной Укра-
ины. Появилась на свет в по-
селке близ Луганска.  Елене 
удалось перевоплотиться 
в  18-летнюю девочку, в  то 
время как у нее есть 22-лет-
няя дочь.

МЫШИ СМЕШНО 
ПАДАЮТ
Балет «Щелкунчик» давали 

под занавес гастролей. И он 
был не менее впечатляющим.

Премьера состоялась недав-
но – в 2020 году. Во многом 
спектакль получился таким 
благодаря личности автора 
постановки Валентина Елиза-

рьева. Он легенда. Народный 
артист, неоднократный лауреат 
премий Союзного государства, 
обладатель всевозможных ор-
денов, в том числе Франциска 
Скорины. 30 октября Валентин 
Елизарьев отметил 75-летие.

– Я – такой, советский че-
ловек,  – рассказал о себе 
постановщик.  – Родился в 
Азербайджане. Ребенком пере-
везли в Ленинград, там окон-
чил два учебных заведения. 
И по распределению попал в 
минский Большой театр. В 26 
его возглавил. С тех пор Бе-
ларусь стала для меня второй 
родиной. Люб лю этот народ, 
Минск. Я рад, что мы на Исто-
рической сцене. Мне нравит-
ся русское искусство, опера, 
и балет, который считаю эта-
лонным. В последние годы вер-
нулся к великому Чайковскому. 
Эта музыка приносит счастье 
в сердце каждого.

Любопытно, что в период 
учебы в Академии русского 
балета Елизарьев сам играл 
Щелкунчика. Возможно, поэ-
тому спектакль получился по-
настоящему сказочным и на-
питанным теплом и любовью. 
Мыши смешно падают, мило 
дрыгают ножками в воздухе 
и от того не кажутся такими 
уж страшными.

Два ряда елок созданы из 
крошечных огонечков и уходят 
вглубь. И в конце между ними – 
главная новогодняя красавица.

А Маша и Принц парят над 
сценой на розовой и голубой 
лошадках, как и полагается де-
вочке и мальчику. И улетают на 
них в небеса.

Машу танцевала Людмила 
Хитрова, в Щелкунчика пре-
вращался Артем Баньковский. 
А Дроссельмейером был звез-
да Большого театра  Беларуси 
француз Эвен Капитен.
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БОЛЬШОЙ НАШЕЛ ПАРУ
Евгения ЗАБОЛОТСКИХ

 ■ Белорусские звезды приехали в гости к 
россиянам. На Исторической сцене Большо-
го театра в Москве показали два спектакля: 
оперу «Дикая охота короля Стаха» и балет 
«Щелкунчик».

Последний раз Большой театр Беларуси при-
езжал в российскую столицу на гастроли еще 
в советские времена.

– Недавно встречался с Екатериной Никола-
евной (Дулова, руководитель Большого теа-
тра Беларуси. – Прим. ред.). И с невероятными 
мощью, энергетикой и напором предложила 
начать обмен между театрами, – улыбнулся ген-
директор Большого театра России Владимир 
Урин. – Отказать красивой женщине не смог. 
Сначала гастроли пройдут тут, в Москве, а в но-
ябре следующего года уже мы поедем в гости.

Оба театра невероятно радуются сотрудни-
честву. Владимир Урин даже пошутил:

– Мы часто «крадем» из Минска замеча-
тельных певцов. На нашей сцене выступают 

Оксана Волкова, Тарас Присяжнюк, Марта 
Данусевич.

Гендиректор рассказал о взаимодействии 
с белорусскими коллегами:

– Сегодня вопрос кооперации оперных 
театров в мире чрезвычайно важен. Кро-
ме наших Больших, практически никто не 
держит собственной труппы, из-за этого у 
нас многообразие исполнителей. И проис-
ходит замечательный обмен творческими 
силами. Подписали договор о сотрудниче-
стве, который касается и специалистов, и 
их стажировок.

Выбор спектаклей, с которыми приехали 
гости, не случаен.

– Хотелось, чтобы один из них представлял 
большую оперу и национальное театральное 
искусство, – пояснила Екатерина Дулова. – 
А второе сочинение – авторская версия балета 
«Щелкунчик» от нашего замечательного Ва-
лентина Елизарьева.

Билеты раскупили в считаные часы. Самые 
дорогие на оперу стоили три тысячи россий-
ских рублей, на балет – 12 тысяч.

 Декорации привезли из Минска 
на пяти фурах.

 В Москве оперой «Дикая охота короля Стаха» занимались 
больше 250 белорусов: руководители, солисты, хор и оркестр, 
технические специалисты.

 В балете «Щелкунчик» занято 65 артистов.
 Впервые коллеги из Большого театра Беларуси высту-

пили в Москве в 1940 году. С 1955-го приезжали на гастроли 
регулярно.

 Гости из Беларуси всего показали около 60 спектаклей.

НА ЗАМЕТКУ
Большой театр Беларуси стоит на Троицкой горе. Она 

считалась самой высокой точкой Минска в 30-е годы, когда 
здание только начали возводить. Оно уходит под землю 
на шесть этажей. В нем 1260 люстр, а пол создан из девя-
ти видов гранита, в основном белорусского. И выполнен 
в стиле флорентийской мозаики.

В 1940 году театру присвоили почетное звание Большой 
и наградили орденом Ленина.

Во время Великой Отечественной артистов эвакуиро-
вали в поволжский Горький и в город на Клязьме Ковров. 
Однажды бомба попала в крышу театра. В полуразрушен-
ном здании немецко-фашистские захватчики устроили 
конюшню. Когда театр привели в порядок, первое время 
он был домом для артистов. Зрители вновь смогли попасть 
в Большой в 1947 году.

НАЦИОНАЛЬНЫЙ КОЛОРИТ  
И РОЖДЕСТВЕНСКАЯ КЛАССИКА

АФИША
МЕЖДУ ТЕМ

Роскошно, выразительно и талантливо: белорусы 
впечатлили придирчивую московскую публику.

На почти что белогривых 
лошадках.
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СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ
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– Я гражданка Рос-
сии с ВНЖ Беларуси, 
молодой человек  – 
гражданин Беларуси. 
До конца года хотели по-
жениться в Минске, уже 
выбрали дату, но в ЗАГСе  
у меня попросили справку  
о том, что не состою в бра-
ке. Из-за работы я не смогу 
поехать за ней домой. Мож-
но получить ее дистанци-
онно?

– За этой справкой ехать в 
Россию не обязательно – та-
кой документ можно получить 
в консульском отделе посоль-
ства в Беларуси.

Для этого нужно лично об-
ратиться в консульство и за-
полнить бланк, что вы не со-
стоите в браке, предоставить 
российский паспорт и опла-
тить консульский сбор.

Он составит до тысячи рос-
сийских рублей, а документ 
можно будет получить в день 
обращения. Его подлинность 
подтверждается нотариаль-
но консульским должностным 
лицом.

После этого справку необ-
ходимо легализовать в Глав-
ном консульском управлении 
Министерства иностранных 
дел Беларуси  – без этого 
этапа в минском ЗАГСе до-
кумент не примут. Для этого 
нужно также прийти лично. За 
процедуру возьмут пошлину – 
около 800 российских рублей. 
После легализации документ 
действует полгода, а по исте-
чении срока придется оформ-
лять новый.

Штамп о заключении брака 
в Беларуси можно поставить 
в российский паспорт в са-
мом ЗАГСе. Также это можно 
сделать в консульском отделе 
или любом отделении россий-
ского диппредставительства, 
главное – иметь на руках ори-
гинал свидетельства о браке.

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ  
ВОПРОСЫ,  

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ 
НА АДРЕС 

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

06.00 «Ми-ми-мишки».  

Мультфильмы (0+)

08.15 «Год в истории 1917. 

Революция» (12+)

08.30 «Карта Родины. Москва  

(с субтитрами)» (12+)

09.15 «Карта Родины. Брестская 

область (с субтитрами)» (12+)

10.00 «Страна Советов.  

Забытые вожди» (12+)

12.10 «Год в истории 1917. 

Революция» (12+)

12.25 «НЕУДАЧА ПУАРО» (16+)

17.00 «Страна Советов. Забытые 

вожди» (12+)

19.00 «Родион Газманов.  

«Моя гравитация». 

Музыкальная программа (0+)

20.45 «Год в истории 1917. 

Революция» (12+)

21.00 «ИНТЕРВЕНЦИЯ» (0+)

22.45 «МОСКВА – ГЕНУЯ» (12+)

00.30 «Год в истории 1917. 

Революция» (12+)

00.45 «НЕУДАЧА ПУАРО» (16+)

05.20 «Карта Родины. Брестская 

область (с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 12.00, 
13.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 23.00, 00.00, 
03.00 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.05, 09.10, 12.10, 
13.05, 15.10, 16.10, 18.10, 
19.10, 21.10, 23.10, 00.10, 
03.10 «Горячая точка» (16+)

06.15-18.15 Мультфильмы (0+)
07.15, 05.15 «Братская кухня» (12+)
07.45, 12.45, 20.45, 23.45, 05.45 

«Год в истории 1919» (12+)
08.10, 12.15 «Факты на стол» (16+)
08.30 «Будьте здоровы! Три шага до 

победы над ротавирусом» (12+)
09.15 «Беларусь. Главное» (12+)
10.15, 00.15 «МЕТОД  

ФРЕЙДА» (16+)
13.10 «БРАК ПО-ИТАЛЬЯНСКИ» (12+)
15.15 «Карта Родины. Ярославская 

область (с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР. 

«Березовый сок» (12+)
16.15, 03.15 «СМЕРТЬ  

ШПИОНАМ» (14+)
19.15, 23.15, 02.30  

«Факты на стол» (16+)
19.45 «Государственный  

интерес» (12+)
20.15 «Минск – Москва» (12+)
21.15 «ХОТИТЕ ЛЮБИТЕ,  

ХОТИТЕ НЕТ» (12+)
22.30 «Будьте здоровы! 5 советов, 

как преодолеть ковид 
окончательно!» (12+)

02.00 «Наши люди. Галина Ананьина 
(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 16.00, 
18.00, 19.00, 21.00, 23.00, 
00.00, 03.00  
«Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.05, 09.10, 12.10, 
13.05, 15.10, 16.10, 18.10, 
19.10, 21.10, 23.10, 00.10, 
03.10 «Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15, 05.15 «Братская кухня» (12+)
07.45, 09.45, 12.45, 20.45, 05.45 

«Год в истории 1919. 
Пролетарии всех стран 
соединяетесь» (12+)

08.10, 12.15, 19.15, 23.15, 02.30 
«Факты на стол» (16+)

08.30 «Будьте здоровы! 5 советов, 
как преодолеть ковид 
окончательно!» (12+)

09.15 «Новое PROчтение» (12+)
10.15, 00.15 «МЕТОД  

ФРЕЙДА» (16+)
13.10 «БЕЗУМНО  

ВЛЮБЛЕННЫЙ» (12+)
15.15 «Карта Родины. Тульская 

область (с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР. «День 

Победы» (12+)
16.15, 03.15 «СМЕРТЬ  

ШПИОНАМ» (14+)
19.45 «Минск – Москва» (12+)
20.15 «Государственный  

интерес» (12+)
21.15 «ЧАСЫ ОСТАНОВИЛИСЬ  

В ПОЛНОЧЬ» (12+)
02.00 «Наши люди. Владимир 

Яцкевич (с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 16.00, 
18.00, 19.00, 21.00, 23.00, 
00.00, 03.00  
«Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.05, 09.10, 12.10, 
13.05 «Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15, 05.15 «Братская кухня» (12+)
07.45, 09.45, 12.45, 20.45, 23.45, 

05.45 «Год в истории 1920. 
Авиаторы» (12+)

08.10, 12.15, 19.15, 23.15, 02.30 
«Факты на стол» (16+)

08.30 «Будьте здоровы! Три шага до 
победы над ротавирусом» (12+)

09.15 «Минск – Москва» (12+)
10.15, 00.15 «МЕТОД  

ФРЕЙДА» (16+)
13.10 «ИНТЕРВЕНЦИЯ» (0+)
15.10, 16.10, 18.10, 19.10, 21.10, 

23.10, 00.10, 01.10, 03.10 
«Горячая точка» (16+)

15.15 «Карта Родины. Тверская 
область (с субтитрами)» (12+)

15.55 «Хит-привет из СССР.  
«Елочка» (12+)

16.15, 03.15 «СМЕРТЬ  
ШПИОНАМ» (14+)

20.00 «Есть вопрос» (12+)
21.15 «ОТПУСК В СЕНТЯБРЕ» (12+)
22.30 «Новое PROчтение» (12+)
02.00 «Наши люди.  

Дмитрий Матюшенков  
(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 16.00, 
18.00, 19.00, 21.00, 23.00, 
00.00, 03.00  
«Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.05, 09.10, 12.10, 
13.05, 15.10, 16.10, 18.10, 
19.10, 21.10, 23.10, 00.10, 
03.10 «Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15, 05.15 «Братская кухня» (12+)
07.45, 09.45, 12.45, 20.45, 23.45, 

05.45 «Год в истории 1920. 
ДК» (12+)

08.10, 12.15 «Факты на стол» (16+)
08.45 «Есть вопрос» (12+)
10.15, 00.15 «МЕТОД  

ФРЕЙДА» (16+)
13.10 «ЧАСЫ ОСТАНОВИЛИСЬ  

В ПОЛНОЧЬ» (12+)
15.15 «Карта Родины. Нижегородская 

область (с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР. 

«Беловежская пуща» (12+)
16.15, 03.15 «СМЕРТЬ  

ШПИОНАМ» (14+)
19.15, 23.15, 02.30  

«Факты на стол» (16+)
19.45 «Минск – Москва» (12+)
20.15 «Новое PROчтение» (12+)
21.15 «ОТПУСК В СЕНТЯБРЕ» (12+)
22.30 «Партнерство. Точки союзного 

роста: Дальний Восток» (12+)
02.00 «Наши люди. Ирина Медведева 

(с субтитрами)» (12+)

06.00 «Ми-ми-мишки».  
Мультфильмы (0+)

08.00 «Братская кухня» (12+)
08.30 «БОЛЬШОЕ КОСМИЧЕСКОЕ 

ПУТЕШЕСТВИЕ» (0+)
09.30 «Будьте здоровы! Три шага до 

победы над ротавирусом» (12+)
10.00 «Карта Родины. Ярославская 

область (с субтитрами)» (12+)
10.45, 17.00 «Страна Советов. 

Забытые вожди» (12+)
11.45 «МЕТОД ФРЕЙДА» (16+)
15.30 «БОЛЬШОЕ КОСМИЧЕСКОЕ 

ПУТЕШЕСТВИЕ» (0+)
16.30 «Будьте здоровы! 5 советов, 

как преодолеть ковид 
окончательно!» (12+)

18.00 «БРАК ПО-ИТАЛЬЯНСКИ» (12+)
20.00 «Союзинформ. Итоги» (12+)
20.30 «Государственный  

интерес» (12+)
21.00 «ФАНТОЦЦИ» (12+). Бухгалтер 

средних лет Уго Фантоцци 
живет в бедно обставленной 
квартире с нелюбимой женой 
и уродливой дочерью. Его жизнь 
полна неудач и разочарований, 
несчастья сыплются на него 
как из ведра. Однако Фантоцци 
не лишен самоиронии и чувства 
собственного достоинства...

23.00 «ОТПУСК В СЕНТЯБРЕ» (12+)
00.30 «СМЕРТЬ ШПИОНАМ» (14+)
04.00 «ХОТИТЕ ЛЮБИТЕ,  

ХОТИТЕ НЕТ» (12+)
05.15 «Карта Родины. Тверская 

область (с субтитрами)» (12+)

06.00 «Ми-ми-мишки».  
Мультфильмы (0+)

08.00 «Братская кухня» (12+)
08.30 «ОСЛИНАЯ ШКУРА» (0+)
10.00 «Карта Родины. Тульская 

область (с субтитрами)» (12+)
10.45 «Страна Советов.  

Забытые вожди» (12+)
11.45 «МЕТОД ФРЕЙДА» (16+)
15.30 «ОСЛИНАЯ ШКУРА» (0+)
17.00 «Страна Советов.  

Забытые вожди» (12+)
18.00 «БЕЗУМНО  

ВЛЮБЛЕННЫЙ» (12+)
20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
21.00 «ВТОРОЙ ТРАГИЧЕСКИЙ 

ФАНТОЦЦИ» (16+). Новый 
эпизод комических злоключений 
бухгалтера Фантоцци. На этот раз 
ему выпадет честь сопровождать 
своего начальника в Монте-Карло  
и стать кинозвездой в съемке 
по мотивам шедевра мирового 
кинематографа. Классическая 
итальянская комедия для зрителей 
всех возрастов. В главных 
ролях: Паоло Вилладжо, Анна 
Маццамауро, Жижи Редер.

23.00 «ОТПУСК В СЕНТЯБРЕ» (12+)
00.30 «СМЕРТЬ ШПИОНАМ» (14+)
04.00 «ЧАСЫ ОСТАНОВИЛИСЬ  

В ПОЛНОЧЬ» (12+)

11 ноября 12 ноября 13 ноября

7 ноября 8 ноября 9 ноября 10 ноября

ОТВЕЧАЕТ  
НА ВОПРОСЫ

С 8 НОЯБРЯ ПО БУДНЯМ В 10:15

«СМЕРТЬ ШПИОНАМ» «МЕТОД ФРЕЙДА»

Сериал рассказывает о событиях 1944 года и об одной 
операции СМЕРШа – спецотдела советской контрразведки. 
Командование подозревает, что на освобожденной территории 
работает враг, который должен достать компрометирующие 
советское правительство документы (речь идет о тайных пере-
говорах с немцами), оставшиеся где-то в подземелье бывшей 
ставки Гитлера.

В следственный отдел прокуратуры вве-
ден Роман Фрейдин, психолог по образо-
ванию. Его появление обусловлено необ-
ходимостью применения нетрадиционных 
методов борьбы с преступностью. В рас-
следовании преступлений Фрейдин опи-
рается на интуицию и использует научные 
методики...

С 8 НОЯБРЯ ПО БУДНЯМ В 16:15
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5. МУЗЕЙ-КВАРТИРА НА АРБАТЕ
Последним домом поэта перед переездом в Санкт-

Петербург стала квартира на Арбате. В здание, построенное 
вскоре после пожара 1812 года, после венчания поэт привез 
молодую жену Наталью Гончарову. Здесь же супружеская пара 
дала первый семейный бал. 

В 1986 году тут открыли музей-квартиру Пушкина. Полностью 
реконструировали интерьер, выставили гравюры, акварели, 
альманахи, журналы и прижизненные издания классика. 

В 1880 году в этом же доме родился и провел юные годы по-
эт-символист Андрей Белый, его музей тоже здесь.

После визита к классикам прогуляйтесь по осенней Москве, 
загляните в небольшие скверы, которые сохранили атмосферу 
тех лет.

Валентина СТЕПАНОВА

 ■ Классик воспел унылую пору, ко-
торая по совместительству – и одно 
из самых красивых времен года. 
Предлагаем маршрут по пушкин-
ским местам.

1. ЦАРСКОСЕЛЬСКИЙ 
ЛИЦЕЙ

Элитное учебное заведение пред-
назначалось для подготовки мальчи-
ков из родовитых семей к «важным 
частям службы государственной». Но 
бывало, что выпускники прославились 
на другом поприще – помимо великого 
поэта, вспоминаются сатирик Михаил 
Салтыков-Щедрин, историк и художник 
Вячеслав Шварц, полярный исследова-
тель Федор Матюшкин и другие.

Пушкин воспитывался там 
с 1811 по 1817 год. Именно здесь по-
эт прочитал свое стихотворение «Вос-
поминания в Царском Селе», которое 
высоко оценил Гавриил Державин. 
Первый лицейский выпуск подарил 
гению друзей, с которыми он сохранял 
теплые отношения до конца жизни. Там 
и сейчас несложно погрузиться в об-
становку, которая была в годы учебы 
Александра Сергеевича: увидеть би-
блиотеку с подлинными книгами, клас-
сы и спальни лицеистов. А рядом – Ека-
терининский дворец и парк, где можно 
полюбоваться осенними пейзажами.

3. БОЛДИНО
В родовое имение поэт приезжал трижды. 

Во время вспышки холеры он прожил здесь около трех 
месяцев. Это время вошло в историю литературы как 
Болдинская осень. Оно было очень плодотворным – 
классик написал несколько десятков лирических сти-
хотворений, последние главы «Евгения Онегина», 
«Маленькие трагедии», «Домик в Коломне», «Пове-
сти Белкина», «Пиковую даму», «Медного всадника», 
сказки и многие другие произведения. Чтобы проник-
нуться настроением гения, погулять по имению стоит 
в это время года.

И посмотреть там есть на что. В конце ХХ века усадь-
бу в Нижегородской области полностью реконструиро-
вали. Заново устроили барский дом, людскую, баню, 
конюшню. В домах церковного приюта открыли детский 
Музей пушкинских сказок.

2. ПУШКИНСКИЕ ГОРЫ
Самое известное и посе-

щаемое место в заповеднике – имение 
Михайловское. Александр Сергеевич 
бывал там во времена юности, здесь 
же он провел ссылку, которая сблизила 
его с няней Ариной Родионовной. Она 
рассказывала ему народные сказки, 
а Пушкин их обрабатывал и превращал 
в шедевры. Считается, что именно там 
талант поэта расцвел. Ссылка в Ми-

хайловское «сберегла» Пушкина во 
время восстания декабристов в 1825 
году, к которым в глубине души он от-
носил и себя.

Другие места, связанные с гением, – 
Тригорское и Петровское. В Пушгоры 
стоит поехать прежде всего, чтобы 
насладиться незабываемыми вида-
ми. Ландшафт к этому располагает, 
и к тому же в заповеднике царит не-
передаваемая атмосфера спокойствия.

ПЯТЬ МЕСТ В РОССИИ, ГДЕ МОЖНО 
УВИДЕТЬ «ОЧЕЙ ОЧАРОВАНЬЕ»
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Обстановка внутри сохранилась 
в первозданном виде.

Имение в Михайловском 
скромное, а вот от природных 
красот глаз не отвести.

Раньше фонтан стоял в гробнице 
Диляры-бикеч, наложницы 
хана Кырым-Гирея.

4. БАХЧИСАРАЙ
Бахчисарайский Ханский 

дворец находится в Крыму. Самый 
известный его объект – Фонтан слез, 
который прославил Пушкин в расска-
занной им легенде. На самом деле он 
называется Сельсебиль, или Райский 
источник. 

По версии поэта, весьма далекой 
от исторических фактов, крымский 
хан влюбился в пленную польскую 
княжну Марию. Бывшая любимая жена 
властелина, Зарема, возненавидела 
 соперницу и сжила ее со свету. Оста-
ток своих дней хан провел вдали от 
своего гарема. А в память о любимой 
велел соорудить вечно «плачущий» 
фонтан.

В те края поэт попал за вольные 
стихи и эпиграммы по решению им-
ператора Александра I. Этот период 
в жизни Пушкина принято называть 
южной ссылкой.

Да и золотая осень на полуострове 
прекрасна – она радует глаз буйством 
красок.Поэта запечатлели в момент творческих раздумий.

Распространяется в регионах России: г. Москва, г. Санкт-Петербург, Республика Адыгея, Республика Алтай, Республика Башкортостан, Республика Бурятия, Республика Дагестан, Республика Ингушетия, Кабардино-Балкарская Республика, Республика Калмыкия, Карачаево-Черкесская Республика,  
Республика Карелия, Республика Коми, Республика Крым, г. Севастополь, Республика Марий Эл, Республика Мордовия, Республика Саха (Якутия), Республика Северная Осетия – Алания, Республика Татарстан, Республика Тыва, Удмуртская Республика, Республика Хакасия, Чеченская Республика, Чувашская Респу-
блика, Алтайский край, Краснодарский край, Красноярский край, Приморский край, Ставропольский край, Хабаровский край, Амурская область, Архангельская область, Астраханская область, Белгородская область, Брянская область, Владимирская область, Волгоградская область, Вологодская область, Воронежская  
область, Ивановская область, Иркутская область, Калининградская область, Калужская область, Камчатский край, Кемеровская область, Кировская область, Костромская область, Курганская область, Курская область, Ленинградская область, Липецкая область, Магаданская область, Московская область, 
Мурманская область, Нижегородская область, Новгородская область, Новосибирская область, Омская область, Оренбургская область, Орловская область, Пензенская область, Пермский край, Псковская область, Ростовская область, Рязанская область, Самарская область, Саратовская область, Саха-
линская область, Свердловская область, Смоленская область, Тамбовская область, Тверская область, Томская область, Тульская область, Тюменская область, Ульяновская область, Челябинская область, Забайкальский край, Ярославская область, Еврейская автономная область, Ненецкий автономный 
округ, Ханты-Мансийский автономный округ, Чукотский автономный округ, Ямало-Ненецкий автономный округ и в Республике Беларусь по всем подписным индексам «Народной газеты».
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